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от имени народного хурала (парламента) республики калмыкия  и от себя лично приветствую 
вас в столице республики калмыкия и поздравляю с началом работы конференции.

Для калмыкии большая честь уже в третий раз проводить конференцию южно-российской 
парламентской ассоциации, которая является значимым общественно-политическим событием. 

За 23 года ассоциация юрпа стала важным негосударственным инструментом содействия со-
вершенствованию правового государства, демократии, консолидации между парламентариями 
российской Федерации и обеспечения политической стабильности, развития уважительного от-
ношения к национальным интересам.

сегодня можно с уверенностью сказать, что всех нас объединяет искреннее желание видеть 
россию сильной и процветающей. Вместе мы преодолеем любые трудности и обязательно до-
бьемся успеха!

Уверен,  результаты работы  XL  конференции юрпа в калмыкии  послужат укреплению основ 
российской государственности и будут востребованы на благо отечества.

желаю всем крепкого здоровья, настойчивости в достижении поставленных целей и плодот-
ворной работы!

XL конФеренция южно-российской парламентской ассоциации

уважаемые участниКи XL Конференции 
южно-российсКой парламентсКой ассоциации! 

дорогие Коллеги!

Председатель ЮРПА,
Председатель

Народного Хурала (Парламента)
Республики Калмыкия                                                                   

А. Михайлов
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от перВоГо лица от перВоГо лица

КалмыКия
уверенно движется в направлении, 
предложенном президентом россии
В регионе стали продвигать во власть людей, защищавших Россию на поле боя.

Время, опаленное войной
–  Артем Васильевич, перед интервью мы внима-

тельно изучили вашу биографию. Что бросилось в 
глаза: удивительная история скромного сельского 
парня, которому довелось пройти через горнило 
войны на Кавказе, вернуться домой, профессио-
нально заняться педагогической и воспитательной 
работой с молодежью, а потом пойти в большую по-
литику и достичь успеха в карьере.

–  Так получилось. Видимо меня вела судьба. Я ро-
дился в поселке Первомайский Приютненского района 
Республики Калмыкия. Окончил тут школу и призвался в 
армию. Служил в непобедимой и легендарной Софрин-
ской бригаде Внутренних войск. История этого подраз-
деления у всех на слуху. Это боевая часть, военнослужа-
щие которой прошли все горячие точки на территории 
бывшего Советского Союза и нынешней России. Тогда 
я и не подозревал, что моему призыву приведется уча-
ствовать в военных действиях.

На втором году службы, когда Президентом стра-
ны в декабре 1994 года был подписан Указ «О мерах 
по пресечению деятельности незаконных вооруженных 
формирований на территории Чеченской республики и 
в зоне осетино-ингушского конфликта», командование 

нашей части предложило нам продолжить службу в зоне 
конфликта.  

–  Вы приняли предложение?
–  Конечно! Без раздумий. А как иначе? Другого ва-

рианта у меня и не было в мыслях.

–  Были те, кто отказался?
–  Ну, да… Всего два человека. Их перевели в другие 

части, а мы уже через месяц прибыли в Чечню. Из вновь 
прибывших был сформирован сводный отряд, пример-
но человек сто. Тогда мне было чуть больше 19 лет, я был 
сержантом, командиром зенитной установки.

–  Как Вы это ощущали –  в мирное время –  ока-
заться в эпицентре военных действий?

–  Страшно. Реально, страшно и непонятно. Но со 
временем война становится работой. Ты приобрета-
ешь навыки, понимаешь, как надо действовать, учишься 
вое вать.

–  Как родные восприняли новость о том, что вы 
находитесь в зоне конфликта?

–  Никак. Они просто не знали об этом.

–  ???
–  Я не хотел их тревожить. Мама этого бы не вы-

держала. Сказал: нахожусь на учениях. Но материн-
ское сердце видимо подсказывало, что это не так. Ис-
кала меня. Позвонил ей, уже, когда с ранением лежал 
в госпитале…

–  Как получили ранение?
–  Вообще по сроку службы я уже давно должен 

был демобилизоваться. Но, опять судьба внесла свои 
коррективы: прибыли нам на смену новобранцы со-
всем «зеленые», необстрелянные, после трехмесячной 
учебки. Все понимали, что оставлять их на передовой 
без поддержки нет смысла. Поэтому мы – старослу-
жащие  –  согласились на предложение министра МВД 
России –  задержаться.

К этому времени поступил приказ, и мы выдвину-
лись на зачистку трех горных поселений – Самашки, 
Ачхой-Мартан и Бамут, где было сосредоточие боеви-
ков.

–  Вы говорите об известной операции МВД в 
селе Самашки?

–  Да. Впервые после Великой Отечественной вой-
ны внутренние войска МВД РФ вели ночной бой. Тогда 
мы потеряли одиннадцать человек … Но и боевикам 
досталось изрядно.

Более 30 боевиков было уничтожено в Ачхой-Мар-
тане. 

Серьезное боестолкновение произошло в горном 
селении Бамут, расположенном на границе с Ингуше-
тией.  Без поддержки отряда спецназа, который при-
нял бой с крупным подразделением противника на Лы-
сой горе, нам пришлось бы туго. Ребята ценой своей 
жизни дали нам возможность выполнить приказ.

Потери у спецназа были очень большими. Но и у нас 
без потерь не обошлось. После приказа покинуть Бамут, 
мой «ЗиЛ» с зенитной установкой был атакован из гра-
натомета. Мгновение и вся жизнь перевернулась! Пол-
ная темнота, не чувствую ног… Никому не пожелаю по-
знать это, никогда. Передал командование установкой 
своему товарищу. Меня погрузили на БТР, стали проры-
ваться сквозь огонь. Помню, как товарищи прикрывали 
меня от пуль своими телами.

А потом… Перенес несколько операций… Страх за 
то, что уже никогда не увижу белый свет, долгое-долгое 
лечение, восстановление.

По возвращении в Калмыкию, я поступил на биофак 
Калмыцкого госуниверситета, устроился работать пре-
подавателем в Первомайский сельский лицей. Потом 
стал директором этого лицея.

Вообще, я никогда не планировал работать в систе-
ме образования. Трудился в сельском хозяйстве ком-
байнером-трактористом, и после службы в армии был 
намерен продолжить эту трудовую деятельность. Но из-
за ранения пришлось отказаться от этого.

–  Артем Васильевич в вашей семье несколько 
поколений защитников Отечества?

–  Получается так. Оба моих деда служили: один на 
бронепоезде, участвовал в защите Сталинграда и с боя-
ми дошел до Будапешта. Другой попал в плен и только 
в конце войны был освобожден. Видимо и мне было на 
роду написано защищать Родину.

 
Парламентская деятельность

 –  Указом Президента Российской Федерации 
Вы награждены Орденом Мужества. Также Вы на-
граждены знаком отличия военнослужащих Се-
веро-Кавказкого военного округа «За службу на 
Кавказе». А потом выбрали для себя стезю  парла-
ментария.

–  Моя депутатская деятельность началась доволь-
но давно. Впервые я был избран депутатом сельского 

БиогРафическая сПРаВка 
а.В. Михайлов уроженец калмыкии. 
окончил калмыцкий государственный 
университет по специальности «биология». 
Работал механизатором, слесарем, а позже 
учителем в сельском лицее, а затем возглавил 
это образовательное учреждение.  
Женат. Воспитывает четверых детей.

осенью прошлого года в КалмыКии сформирован 
седьмой созыв народного Хурала (парламента) 
респуБлиКи КалмыКии. Большинство мест в 
парламенте получила партия «единая россия». 
соХранили свое представительство две 
политичесКие партии – Кпрф и «справедливая 
россия – патриоты – за правду». правда, число 
мандатов у ниХ значительно соКратилось. 
«новые люди» – стали третьей парламентсКой 
партией, Которая впервые появилась в 
политичесКом пространстве региона.
четыреХпартийный парламент возглавил артем 
миХайлов уже известный человеК в политиКе 
региона. за его плечами имеется опыт раБоты в 
выБорныХ органаХ местного самоуправления, 
высшем заКонодательном органе власти 
респуБлиКи.  
сегодня мы попросили артема васильевича 
поделиться с читателями «вестниКа юрпа» 
рассКазом о своем жизненном пути, о том, 
что уже сделано региональным парламентом 
под его руКоводством, и том, что предстоит.

вестник  юрпа

6  | 1 (61) январь-май 2024 г. | | 1 (61) январь-май 2024 г. |  7  

вестник  юрпа



от перВоГо лица от перВоГо лица

муниципального образования еще в 2006 году в своем 
родном поселке Первомайском.

Потом два срока подряд избирался в состав Собра-
ния депутатов Приютненского районного муниципаль-
ного образования Калмыкии.

По итогам предыдущих выборов в Народный Хурал 
в 2018 году я в республиканский парламент не прошел, 
но в 2020 году произошла ротация. Я вошел в состав 
депутатского корпуса шестого созыва.

–  Кто или что подвигло Вас стать депутатом?
–  Председателем Собрания депутатов Первомай-

ского сельского муниципального образования При-
ютненского района была моя бывшая учительница по 
истории Евдокия Манжиковна Болеева. А я был акти-
вен, как огонь… Все субботники, мероприятия худо-
жественной самодеятельности никогда не обходились 
без моего участия. Чуть раньше, работая в Первомай-
ском  сельском лицее, тоже всеми силами хотел сде-
лать жизнь педагогического коллектива и учеников 
насыщеннее, интереснее. При лицее был создан спор-
тивный клуб. Ребята тренировались, бегали, занима-
лись рукопашным боем.

Евдокия Манжиковна заметила мое стремление и 
предложила попытаться получить у земляков мандат 
доверия, стать поселковым депутатом, в сфере внима-
ния которого были бы вопросы воспитания и развития 
молодежи.

Районное Собрание депутатов стало качественно 
новым шагом в том же самом направлении, связанном 
с желанием и умением помочь молодым людям найти 
себя в жизни.

 

ние. Кроме того, сформирована Общественная моло-
дежная палата при Народном Хурале (Парламенте) Рес-
публики Калмыкия. 29 марта 2024 года Общественная 
молодежная палата провела первое организационное 
заседание.

Помимо этого, в ходе осуществления парламентско-
го контроля состоялись два «правительственных часа» 
на темы: «О состоянии системы электро- и водоснаб-
жения в Республике Калмыкия: основные проблемы и 
перспективы развития» и «Об актуальных вопросах реа-
лизации мероприятий в области обращения с твердыми 
коммунальными отходами на территории Республики 
Калмыкия».

Также заслушаны отчеты о деятельности   регио-
нально       Контрольно-счетной палаты, Управления МВД 
РФ по Республике Калмыкия, республиканских уполно-
моченных по правам человека и по правам предпри-
нимателей, а также доклад Правительства Калмыкии 
о положении детей и защите их прав в республике. По 
итогам рассмотрения докладов соответствующим госу-
дарственным органам, органам местного самоуправле-
ния и должностным лицам были даны конкретные реко-
мендации и поручения.

 
2024 год – год семьи в России

 –  Нынешний год  в России объявлен главой го-
сударства Годом семьи. Как Парламент Калмыкии 
учитывает это направление работы в своей дея-
тельности?

–  Оказываем семьям республики всемерную под-
держку. Например, недавно установлен бессрочный 
статус многодетной семьи (трое и более детей). Теперь 
многодетные семьи смогут рассчитывать на помощь го-
сударства, пока старшему ребенку не исполнится 18 лет 
или 23 года, если он учится очно. Также им расширена 
льгота по оплате коммунальных услуг в размере не ниже 
30 % и на оплату жилья. Ежемесячная денежная вы-
плата на питание (обеды) будет распространиться и на 

учащихся профессиональных образовательных органи-
заций. Установлена новая мера социальной поддержки 
–  на проезд автомобильным транспортом (за исключе-
нием такси) в городском и пригородном сообщении в 
размере 600 рублей. Это ежемесячная денежная выпла-
та на каждого учащегося из многодетной семьи в обще-
образовательных организациях республики.

Кроме того, в связи с изменениями в федеральном 
законодательстве, на региональном уровне нормативно 
закреплены дополнительные социальные гарантии де-
тям-сиротам и детям, оставшимся без попечения роди-
телей, лицам из числа детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, с ограниченными возможно-
стями здоровья. Им предоставлено право на однократ-
ное прохождение обучения по программам переподго-
товки рабочих и служащих по очной форме обучения за 
счет средств республиканского бюджета.

Также для детей-сирот предусматривается в тече-
ние всего обозначенного выше периода обучения вы-
плата пособия на приобретение учебной литературы и 
письменных принадлежностей, а еще ежемесячного по-
собия за счет средств республиканского бюджета.

В дальнейшем мы намерены только наращивать ра-
боту в данном направлении.

У каждого должен быть свой депутат
–  Вы долго проработали в  шестом созыве На-

родного Хурала?
–  Почти три года. Хочу напомнить, что в отличие от 

шестого созыва, выборы в который проходили полно-
стью по партийным спискам, нынешний седьмой созыв 
формировался по смешанной системе – 17 одноман-
датников и 10 списочников. Таким образом, было реа-
лизовано предложение Главы Республики Калмыкия 
Бату Сергеевича Хасикова, который в феврале про-
шлого года на стратегической сессии «Время первых 
– взгляд молодых» предложил вернуться к мажоритар-
но-пропорциональной системе выборов в парламент 
региона.

«Такой подход позволит каждому району, а также 
жителям Элисты голосовать за своего кандидата. У 
каждого должен быть свой депутат», –  сказал тогда 
Глава республики.

Я баллотировался по одномандатному избиратель-
ному округу. В него  вошли Приютненский район и юж-
ная часть Элисты.

 

на Конференции Кро партии "единая 
россия",  Которая состоялась сразу после 

выБоров, глава респуБлиКи КалмыКия Бату 
сергеевич ХасиКов предложил Кандидатуру 

артема васильевича миХайлова на пост 
председателя народного Хурала.

и именно на том, чтоБы отКрывать пути 
в Большую политиКу людям, Которые 

проявили сеБя, защищая родину, сделал 
аКцент в своем послании федеральному 
соБранию президент россии владимир 

владимирович путин.

Преумножить парламентские традиции
–   Вы сменили на посту председателя Анатолия 

Васильевича Козачко, который руководил респуб-
ликанским парламентом 15 лет. 

–  В этот период было сделано много полезного для 
нашей республики. И в целом, за минувшие уже почти 
30 лет –  юбилей Народного Хурала мы отметим осенью 
этого года –  Парламент Калмыкии  успешно справился 
с поставленной перед ним задачей: формированием и 
совершенствованием законодательства, необходимого 
для решения социально-экономических задач в рес-
публике. Заложен правовой фундамент, позволивший 
провести ключевые государственные, общественно-по-
литические и социально-экономические преобразова-
ния в регионе.

И наш седьмой созыв, сохраняя преемственность 
традициям, заложенным предшественниками, будет 
делать все возможное, чтобы сохранить и преумножить 
их на благо родной Калмыкии, для коренного улучшения 
жизни населения.

 
итоги полугодовой работы

–  Можно уже подвести какие-то промежуточные 
итоги работы нового созыва парламента? 

–  За это время мы провели пять сессий Парламента, 
приняли 30 республиканских законов и 101 постановле-
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Деятельность юрпа

народный Хурал КалмыКии 
представит на XXXХ Конференцию юрпа шесть 
заКонодательныХ инициатив
на XXXIX Конференции южно-российсКой 
парламентсКой ассоциации, Которая прошла 
в оКтяБре 2023 года в астраХани, руКоводство  
юрпа перешло К председателю народного Хурала 
респуБлиКи КалмыКии артему миХайлову. 
следующая XXXX Конференция юрпа состоится в 
мае 2024 года в столице КалмыКии городе элисте. 
готовясь К этому важному соБытию, депутаты 
респуБлиКансКого парламента утвердили шесть  
заКонодательныХ инициатив народного Хурала, 
Которые Будут вынесены на заседание юрпа.

методика расчета федеральной субвенции 
по обеспечению граждан лекарственными 

препаратами должна быть изменена 
В своем Обращении к Председателю Правительства 

Российской Федерации М.В. Мишустину республи-
канские депутаты просят внести изменения в методи-
ку расчета субвенции, утвержденную постановлением 
Правительства РФ от 29.12.2004 года № 864 «О порядке 
финансового обеспечения расходов по предоставле-
нию гражданам государственной социальной помощи в 
виде набора социальных услуг».

В Обращении поясняется, что к полномочиям Рос-
сийской Федерации в области оказания государствен-
ной социальной помощи в виде набора социальных 
услуг, переданным для осуществления органам госу-
дарственной власти субъектов РФ, относятся полномо-
чия по организации обеспечения граждан, включенных 
в Федеральный регистр лиц, имеющих право на полу-
чение государственной социальной помощи, и не отка-
завшихся от получения социальной услуги, лекарствен-
ными препаратами для медицинского применения, 
медицинскими изделиями, а также специализирован-
ными продуктами. Обеспечение граждан  осуществля-

Деятельность юрпа

ется в виде закупок вышеперечисленных препаратов по 
государственным контрактам на средства из федераль-
ного бюджета. 

Общий объем средств, предусмотренных в феде-
ральном бюджете в виде субвенций бюджетам субъ-
ектов РФ на осуществление переданных полномочий, 
определяется методикой, утвержденной Правитель-
ством РФ. В методике рассчитывается, устанавливае-
мый ежегодно Правительством РФ, норматив финансо-
вых затрат в месяц на одного гражданина, получающего 
государственную социальную помощь по рецептам вра-
ча (фельдшера). Так, с 1 февраля 2023 года такой нор-
матив установлен в размере 1 127,8 руб.

Суть проблемы заключается  в том, что Постанов-
лением Правительства РФ от 29.12.2004 года  № 864 
утверждена методика расчета размера субвенций из 
федерального бюджета, где расчет производится на 11 
месяцев ежегодно. Это приводит к тому, что субъекты 
РФ не получают объемы средств на финансовое обес-
печение расходов на 12-й месяц года. И это при том, что 
даже норматив финансовых затрат не покрывает факти-
ческую потребность федерального льготника, особенно 
в случаях наличия у гражданина социально значимых за-
болеваний, таких как сахарный диабет, онкологические 
заболевания, почечная недостаточность, болезни нерв-
ной системы.

В связи с таким положением дел, лица, включенные 
в Федеральный регистр, в ряде случаев обеспечивались 
за счет средств регионального бюджета лекарственны-
ми препаратами, незарегистрированными в России и 
назначенными по жизненным показаниям, на основа-
нии решений врачебных комиссий. При этом стоимость 
таких препаратов достаточно высокая для регионально-
го бюджета.

Для практического решения данной проблемы депу-
таты Народного Хурала предлагают внести изменения 
в действующую методику расчета субвенции,  в части 
увеличения продолжительности расчетного срока до 12 
месяцев. Кроме того, предлагается дополнить методи-
ку возможностью выделения дополнительных средств 
из федерального бюджета на лекарственное обеспе-
чение граждан, включенных в Федеральный регистр 
лиц, имею щих право на получение государственной со-
циальной помощи, в случаях назначения им федераль-
ными центрами лекарственных препаратов, незареги-
стрированных в России и назначенных по жизненным 
показаниям.

Зарплаты работников лесного комплекса 
калмыкии должны быть проиндексированы

В другом Обращении Народного Хурала к Предсе-
дателю Правительства РФ М.В. Мишустину говорится о 
необходимости индексации заработной платы работни-
кам лесного комплекса Калмыкии.

Обосновывая это Обращение, депутаты напомина-
ют, что, на основании части 4 статьи 83 Лесного кодекса 

РФ, субвенции из федерального бюджета, предостав-
ляемые бюджетам субъектов РФ для осуществления 
переданных полномочий в сфере лесных отношений, 
распределяются, исходя из площади эксплуатационных 
лесов, защитных лесов, интенсивности их использова-
ния, численности проживающего на территориях насе-
ления, показателей пожарной опасности лесов. Расчет 
осуществляется по методике, утвержденной Прави-
тельством РФ. 

Так, постановлением Правительства РФ от 
15.11.2023 года № 1918 «О внесении изменения в по-
становление Правительства Российской Федерации от 
25 ноября 2021 года № 2046» расчетный объем бюджет-
ных ассигнований регионам РФ на решение задач раз-
вития лесного хозяйства на 2022-2026 годы определен 
равным объему расходов на указанные цели в 2021 году.

При этом в 2021-2023 годах произошел значитель-
ный рост цен на горюче-смазочные материалы, сажен-
цы, семена, удобрения, запасные части, коммунальные 
расходы, товарно-материальные ценности, услуги свя-
зи и интернет (в среднем на 21%). Эта ситуация повлия-
ла и на отставание оплаты труда работников регио-
нального лесного комплекса от среднего показателя 
по республике. Все это говорит о том, что расчетный 
объем субвенций из федерального бюджета уже недо-
статочен.  В 2024 году Калмыкии необходимо дополни-
тельное выделение бюджетных средств в размере 46 
млн 270,9 тыс. руб.

В этой связи, депутаты предлагают Председателю 
Правительства РФ рассмотреть возможность внесе-
ния изменений в Постановление Правительства от 25 
ноября 2021 года № 2046 в части выделения субвен-
ций из федерального бюджета в  2024-2026 годах. Эта 
мера позволит довести уровень оплаты труда работ-
ников лесного хозяйства Калмыкии до уровня средней 
заработной платы по региону и обеспечит реализацию 
переданных полномочий в сфере лесного хозяйства в 
полном объеме. 

пенсионные права женщин-служащих 
не должны ущемляться

Подготовлено Обращение Народного Хурала к 
Председателю Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ В.В. Володину по вопросу совершенство-
вания пенсионного обеспечения отдельных категорий 
граждан.

В своем обращении депутаты напоминают, что в на-
стоящее время право на страховую пенсию по старости 
имеют мужчины, достигшие возраста 65 лет, и женщины, 
достигшие возраста 60 лет. При этом также законода-
тельно установлено, что федеральным и региональным 
государственным служащим, а также муниципальным 
служащим, страховая пенсия по старости назначается 
по достижении ими в соответствующем году возрас-
та, указанного в приложении 5 к федеральному закону. 
Вместе с тем в силу указанного приложения возраст 
женщин, замещающих госдолжности, муниципальные 
должности, должности государственной гражданской 
и муниципальной службы, по достижении которого им, 
начиная с 2024 года, назначается страховая пенсия, 
составляет уже 61 год и в последующие годы увеличи-
вается, в то время когда возраст мужчин указанной ка-
тегории сравнялся с общеустановленным возрастом 
выхода на страховую пенсию и не изменится. 

Республиканские депутаты считают необходимым, в 
целях соблюдения конституционного принципа равен-
ства прав и свобод человека и гражданина независимо 
от пола, нивелировать существующую возрастную раз-
ницу у женщин, замещающих должности государствен-
ной и муниципальной службы.  

«Полагаем, что пенсия служащих должна зависеть 
не от факта достижения пенсионного возраста на служ-
бе, а от стажа службы, его продолжительности и непре-
рывности. Именно наличие определенного стажа долж-
но гарантировать право на пенсию вне зависимости от 
достижения пенсионного возраста, как это уже установ-
лено для отдельных категорий граждан», – говорится в 
Обращении депутатов Народного Хурала. 

Депутаты Парламента РК предлагают спикеру Гос-
думы рассмотреть возможность внесения изменений в 
российское законодательство, призванных разрешить 
эту правовую коллизию.

Условия пенсионного обеспечения жителей 
пустынных и безводных районов рк должны быть 

уравнены с условиями крайнего севера
Республиканские депутаты подготовили еще одно 

Обращение к Председателю Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ В.В. Володину по вопросу 
совершенствования пенсионного законодательства в 
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части повышения фиксированной выплаты к страховой 
пенсии лицам, проживающим в пустынных и безводных 
районах на Черных землях и Кизлярских пастбищах.

Проблема состоит в том, что в настоящее время на 
территории Калмыкии продолжает применяться по-
становление Госкомтруда СССР от 6 августа 1971 года 
№ 315 «Об установлении коэффициентов к заработной 
плате работников предприятий и организаций, нахо-
дящихся в пустынных и безводных районах на Черных 
землях и Кизлярских пастбищах» в части размеров ко-
эффициентов, установленных к зарплате за работу в 
пустынной и безводной местности в Республике Калмы-
кия.

При этом в Федеральном законе РФ от 28 декабря 
2013 года № 400-ФЗ «О страховых пенсиях в Россий-
ской Федерации» не предусматрены нормы о повыше-
нии размера пенсии на районный коэффициент за ра-
боту в вышеуказанной местности, за исключением лиц, 
проживающих в районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностях. 

Депутаты просят спикера Госдумы принять во вни-
мание, что  Калмыкия расположена на юге Европейской 
части России, рельеф здесь представляет собой пре-
имущественно полупустынную равнину. На этих участ-
ках чаще, чем в других регионах России, наблюдаются  

Депутаты напоминают, что пунктом 
4 части 1 статьи 93 Федерального за-
кона от 5 апреля 2013 года № 44-ФЗ «О 
контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» 
определено, что годовой объем закупок 
у единственного поставщика (подрядчи-
ка, исполнителя) не должен превышать  
2 млн рублей или не должен превышать 
10 % совокупного годового объема за-
купок заказчика, и не должен составлять 
более чем 50 млн рублей.

Проблема состоит в том, что лимит 
годового объема закупок у единствен-
ного поставщика в размере не более  
2 млн руб лей не изменялся с 1 января 
2014 года. Между тем, за минувшие 10 
лет цены на товары, работы или услуги 
значительно выросли.

При этом, из-за низкой предприни-
мательской активности поставщиков товаров Калмыкия 
не может решить данную проблему, воспользовавшись 
частью 12 статьи 93 ФЗ № 44-ФЗ, предусматривающей  
возможность закупок товаров у единственного постав-
щика в электронной форме с использованием электрон-
ной площадки с годовым лимитом в 100 млн рублей. Это 
связано со спецификой республики, входящей в десят-
ку регионов России с наиболее низкими социально-эко-
номическими показателями и имеющей утвержденную 
Правительством РФ Индивидуальную программу соци-
ально-экономического развития.

Депутаты Народного Хурала предлагают Предсе-
дателю Госдумы рассмотреть возможность увеличе-
ния лимита годового объема закупок при заключении 
контракта с единственным поставщиком с 2 до 4 млн  
рублей,  внеся соответствующие изменения в пункт 4 
части 1 статьи 93 ФЗ № 44-ФЗ. 

штрафы для нарушителей требований розничной 
продажи алкоголя должны быть увеличены

Обращение республиканского парламента о необхо-
димости внесения изменения в часть 3 статьи 14.16 Ко-
декса РФ об административных правонарушениях так-
же адресовано Председателю Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ В.В. Володину.

Частью 3 вышеупомянутой статьи  установлена ад-
министративная ответственность за нарушение особых 
требований и правил розничной продажи алкогольной и 
спиртосодержащей продукции. Санкция за нарушение 
настоящих требований и правил предусматривает в ка-
честве наказания:

на должностных лиц административный штраф в 
размере от 20 до 40 тыс. рублей с конфискацией алко-
гольной и спиртосодержащей продукции или без тако-
вой; 

на юридических лиц – от 100 до 300 тыс. рублей с 
конфискацией алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции или без таковой.

Размеры административных этих штрафов не пере-
сматривались с 2017 года.

Депутаты Народного Хурала убеждены, что необхо-
димо усилить ответственность за совершение админи-
стративных правонарушений в данной сфере. В пользу 
такой постановки вопроса говорит статистика, согласно 

которой количество выявленных эпизодов продажи ал-
когольной продукции с нарушением законодательства в 
течение последних лет в Калмыкии не снижается, а со-
храняется на одном уровне, что свидетельствует о не-
эффективности действующей санкции.

«Величина взимаемых штрафов несоизмерима с до-
ходами, получаемыми от незаконной деятельности, и 
не может рассматриваться как превентивная мера, на-
правленная на предотвращение указанных нарушений. 
Ужесточение административных ограничений станет 
сдерживающим фактором для недобросовестных пред-
принимателей, осуществляющих продажу алкогольной 
продукции в ночное время, будет способствовать даль-
нейшему снижению уровня алкоголизации населения, 
профилактике детского и подросткового алкоголизма, 
профилактике криминогенной обстановки», – говорится 
в Обращении калмыцких депутатов.

Депутаты предлагают Председателю спикеру Гос-
думы рассмотреть возможность внесения изменения в 
часть 3 статьи 14.16 КоАП РФ в части увеличения раз-
мера административного штрафа для должностных лиц 
– «от тридцати тысяч до пятидесяти тысяч рублей»; на 
юридических лиц – «от двухсот тысяч до четырехсот ты-
сяч рублей».

повышенные показатели солнечной радиации и экстре-
мальные значения ветра и температур. Республика от-
носится к местности с особыми климатическими усло-
виями, оказывающими неблагоприятное воздействие 
на организм человека.

Таким образом, население, проживающее на данных 
территориях, а также на территории Астраханской об-
ласти и Республики Дагестан, испытывает равные труд-
ности природно-климатических условий полупустынной 
зоны Прикаспийской низменности вне зависимости от 
особенностей профессиональной деятельности.

Для практического решения этой проблемы депу-
таты Народного Хурала считают целесообразным за-
конодательно приравнять условия пенсионного обес-
печения жителей вышеуказанных районов Калмыкии, 
Астраханской области и Республики Дагестан к услови-
ям пенсионного обеспечения, установленным для жи-
телей районов Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях. 

Депутаты в своем Обращении напоминают, что такой 
подход уже реализуется в отношении военнослужащих, 
проходящих службу по контракту, и сотрудников некото-
рых федеральных органов исполнительной власти, про-
ходящих военную службу.

Для калмыкии целесообразно удвоить годовой 
объем закупок при заключении контракта с 

единственным поставщиком
Еще одно Обращение республиканских депутатов к 

Председателю Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ В.В. Володину связано с необходимостью  
увеличения лимита годового объема закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд при заключении контракта с единствен-
ным поставщиком.

Деятельность юрпаДеятельность юрпа
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послание преЗиДента - В ДейстВиипослание преЗиДента - В ДейстВии

юрий БурлачКо.
на КуБани для реализации молодыХ 
людей везде отКрыты двери

– юрий александрович, в вашем регионе про-
живают порядка 1,5 миллиона молодых людей. 
реализация послания откроет для них новые воз-
можности? какие краевые нормативные право-
вые акты уже сейчас подстегивают их к активному 
участию в развитии экономики и общественной 
жизни?

– Еще когда присутствовал на ежегодном Послании 
Президента России Владимира Владимировича Пути-
на Федеральному Собранию в Гостином дворе, поймал 
себя на мысли – в программе глобального развития 
страны не случайно большая роль отведена молодежи 
и созданию современных условий для ее всесторон-
него развития. Стратегически важно, чтобы она гар-
монично вписывалась в реалии взрослой жизни и мак-
симально была полезной обществу. Отрадно, что на 
Кубани для реализации молодых людей везде открыты 
двери, - в регионе много возможностей для проявле-
ния лучших качеств, раскрытия своего потенциала. 
Этому способствует грамотно выстроенная эффектив-
ная молодежная политика, которую проводят органы 
государственной и муниципальной власти края.

В ЗСК деятельность профильного комитета ку-
рирует мой зам Александр Иванович Трубилин. Сам 
комитет, возглавляемый Сергеем Владимировичем 
Носовым, тесно взаимодействует с региональным ми-
нистерством образования, науки и молодежной поли-
тики, что позволяет оперативно корректировать работу 
с учетом актуальной повестки.

Одно из февральских планерных совещаний по-
святили анализу деятельности регионального отделе-
ния общественно-государственного движения детей 
и молодежи «Движение первых», местные отделения 
которого открыты во всех муниципальных образова-
ниях края. Предметный разговор состоялся букваль-
но через несколько дней после прошедшего в Москве 
II съезда «Движения первых», на закрытии которого 
присутствовал Президент страны Владимир Владими-
рович Путин, высоко оценивший вклад молодежи в ее 
развитие.

А на внеочередной мартовской сессии ЗСК рас-
смотрели постановление о ходе выполнения краевого 
закона о молодежной политике. В документе отразили 
промежуточные итоги работы, в том числе и органов 
власти. В частности, региональному министерству об-
разования, науки и молодежной политики и органам 
местного самоуправления порекомендовали уделять 
больше внимания решению кадровых вопросов отрас-
ли, увеличению количества современных молодежных 
пространств по месту жительства в муниципалитетах. 
Кроме того, вспомнили такой профориентационный 
формат, как студенческие трудовые отряды. Предложи-
ли совместно с вузами и техникумами вернуться к этой 
практике. Также отметили необходимость информаци-
онной поддержки актуальных молодежных проектов.

– Какие стимулы для молодых политиков дей-
ствуют в регионе?

– По линии краевого парламента накоплен бога-
тый опыт работы Совета молодых депутатов, который 
справедливо является уникальным. Через его школу 
прошли десятки депутатов ЗСК и Госдумы, глав муни-
ципалитетов. Многие занимают руководящие долж-
ности в органах исполнительной власти, возглавляют 
предприятия и уже сами учат молодежь.

В свое время были разработаны стимулирующие 
конкурсы – на звания «Лучший Совет (группа) молодых 
депутатов Краснодарского края» и «Лучший комитет 
СМД Краснодарского края». При подведении итогов в 
первую очередь учитываются показатели вклада пар-
ламентариев в развитие местных территорий, количе-
ство положительно решенных обращений граждан. 

Для победителей предусмотрены поощрения. Так, 
лучшему комитету СМД предоставляется возмож-
ность посетить и окунуться в работу Федерального 
Собрания. А вот победители среди местных Советов 
(групп) молодых депутатов, созданных при предста-
вительных органах городских округов и муниципаль-
ных районов, получают средства на приобретение, 
установку и строи тельство спортивных и детских 
игровых площадок в данных муниципалитетах. На это 
в краевом бюджете ежегодно предусматривается 22 
млн рублей.

Важно, что молодые депутаты сами определяют 
место и то, какой именно спортивный объект будет 
возводиться, на всех этапах контролируют ход строи-
тельства, после сдачи в эксплуатацию проводят там 
мероприятия.

В настоящее время в региональный СМД входят 
порядка полутора тысяч молодых депутатов, пред-
ставляющих местные Советы. После очередных вы-
боров, которые запланированы на осень этого года, 
их состав обновится. Перед этим нам представится 
возможность встретиться, обменяться мнениями на 

общем собрании СМД, к подготовке которого про-
фильный комитет ЗСК уже приступил. 

– На ваш взгляд, молодые политики успели 
оставить свой след в муниципалитетах?

– Не сомневаюсь. Помимо своих прямых депутат-
ских обязанностей по работе в избирательных округах 
многие из ребят активно подключились к подготовке 
социально значимых проектов по развитию мест-
ных территорий. Благодаря им в рамках программы 
инициа тивного бюджетирования в крае дополнитель-
но возводятся умные площадки, литературные аллеи, 
молодежные скверы, спортивно-патриотические ком-
плексы, притягивающие молодежь и взрослых.

А некоторые проекты, как проект досуговой эко-
системы «Родниковские вечера», разработанный 
молодыми парламентариями Курганинского района, 
и вовсе уникальные. Авторы предложили разбить в 
станице Родниковской не просто детскую спортив-
ную площадку – центр для восстановления добро-
соседских отношений и семейных игр. Здесь есть 
мини-сцена, напротив нее установлены шахматно-
шашечные и теннисный столы, рядом качели, выстав-
лен спортинвентарь. Пока дети заняты на снарядах, 
родители играют с соседями, например, в шашки и 
изучают историю станицы на карте с QR-кодами, ко-
торые позволяют открыть историческую справку и ви-
деоматериалы. Такие досуговые эко-системы давно 
были нужны жителям этого поселения, растянувшего-
ся на 12 километров. Тем более что детская площадка 
была только одна и та в центре. Всего их планируется 
возвести шесть. За год строится уже вторая. Раньше 
подобное можно было увидеть только в крупных муни-
ципалитетах, а сейчас и в малом населенном пункте.

Примечательно, что с этого года поддержка проек-
тов местных инициатив стала доступна и в городских 

в Ходе оглашения послания федеральному соБранию 
президент страны владимир путин запустил новые 
нацпроеКты, в том числе - «молодежь россии» и «Кадры». 
первый нацелен на оБъединение всеХ меХанизмов 
поддержКи, предоставляемыХ государством для 
молодыХ людей, второй – на создание тесного 
взаимодействия системы оБразования и реального 
сеКтора эКономиКи, что должно поспосоБствовать 
устранению дефицита КвалифицированныХ 
специалистов и расширению возможностей для 
профессиональной реализации граждан.
глава государства прямо сКазал, что «… завтрашний день 
страны определят устремления нынешнего, молодого 
поКоления. его становление, его успеХи, жизненные 
ориентиры, Которые пройдут люБую проверКу 
на прочность, - это важнейший залог и гарантия 
суверенитета россии, продолжение нашей истории». 
о развитии молодежной политиКи на КуБани в свете 
выполнения послания президента россии рассКазал 
нашему изданию председатель заКонодательного 
соБрания КраснодарсКого Края юрий БурлачКо.
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округах. Совет молодых депутатов городской Думы 
Краснодара разработал три проекта по благоустрой-
ству территории, и все они победили в конкурсе. Так, 
порядка 13 миллионов рублей получил проект «Сквер 
имени Героя России С.В. Палагина». Военный летчик 
проживал на территории 32-го округа, и на улице Мо-
сковской теперь возводится сквер в его честь. При-
мечательно, что это инициатива жителей, а молодые 
депутаты помогли ее реализовать.

Оглядываясь назад, нужно признать – на пер-
вых порах главным было активизировать членов 
СМД, убедив их в важности изучения инструмен-
тов социального проектирования. Поэтому при-
нял решение закрепить за этим направлением 
по линии СМД специалиста. Во взаи модействии 
с департаментом внутренней политики регио-
на Виктория Александровна Бережная достойно 
справилась с этой работой. 

Как предварительный итог – всего с 2023 года 
по сегодняшний день на Кубани выиграли 19 про-
ектов молодых парламентариев на 95 млн рублей. 

Замечу, часть проектов реализуется за счет 
личных средств молодых депутатов. Не могу не 
отметить Крещенский парк в Анапе, инвестором 
которого выступил в свое время член местного 
СМД, а ныне депутат ЗСК Николай Иванович Мо-
рарь.

Хорошо помню, как закладывался этот уни-
кальный комплекс. А возведенный на его терри-
тории собор, чин Великого освящения которого 

лично совершил Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл, поистине уже стал одним из глав-
ных символов Анапы, ее духовным центром. 

Такой вклад в развитие местных территорий, уве-
рен, не останется незамеченным земляками. 

Как и активное участие молодых людей в волон-
терской деятельности. Уже сбился со счета, сколько 
акций по сбору и доставке гуманитарных грузов в зону 
СВО, организации плетения маскировочных сетей 
они провели. У ребят хватает и души, и сердца, чтобы 
помогать, сочувствовать. В силу возраста для них нет 
неподъемных задач. И эти коллективные дела, обще-
ственно значимые проекты заслуженно работают на 
их авторитет.  

А с воплощением в жизнь новых нацпроектов, о ко-
торых говорил Президент, перед ними откроются до-
полнительные возможности. В том числе в профессио-
нальном плане. Сейчас важно, как отметил Владимир 
Владимирович в Послании, создавать дополнительную 
мотивацию для молодых специалистов, чтобы они, к 
примеру, приходили работать в школу и видели здесь 
перспективу для профессионального и карьерного ро-
ста. Предстоит на деле укрепить связку всех уровней 
образования от школы до вуза, развернуть системы 
профориентации. В нашем крае работа в данном на-
правлении проводится, но нужно делать еще больше.

– Юрий Александрович, поскольку мы гово-
рим сегодня с вами о российской молодежи и о ее 
роли в будущем края и страны, нельзя обойти сто-
роной вопросы, связанные с подготовкой новых 
специалистов для реального сектора экономики. 
Специфика вашего региона особенная, он один 
из ведущих в сфере АПК. Как депутатский корпус 
взаимодействует с главной кузницей кадров для 
сельского хозяйства – Кубанским государствен-
ным аграрным университетом? И какую роль, на 
ваш взгляд, вуз играет в развитии Краснодарско-
го края?

– Вы уже частично ответили на свой последний во-
прос, говоря о роли КубГАУ для отечественного села. 
Это действительно флагман аграрного образования юга 
страны и, не ошибусь, если скажу, что и всей России.

На самом деле, с университетом, возглавляемым 
моим заместителем, академиком РАН Александром 
Ивановичем Трубилиным, связаны не только перспек-
тивы кадрового обновления отрасли, но и ее мощного 
научного сопровождения. А без него – я в этом глубо-
ко убежден – в любой экономике не будет никакого 
прогресса.

Не так давно я побывал в университете и, несмо-
тря на то, что знаком со всеми достижениям вуза, все 
равно впечатлился увиденным – в стенах КубГАУ ис-
пользуются современные технологии, ведется мас-
штабная исследовательская деятельность по самым 
разным направлениям сельского хозяйства. Не буду 
перечислять их все. Важны те результаты, которые 
страна и край получают в итоге – собственные на-
учные наработки, выведенные селекционерами но-
вые сорта растений и породы животных, методики их 
возделывания и выращивания.  Все это может стать 
определяющим для развития нашего АПК в ближай-
шие десятилетия, его движущей силой. 

Ну и, безусловно, нельзя отрицать тот факт, что 
принимаемые в стенах университета и реализуемые 
на практике новаторские решения, если и не опере-
жают свое время, то точно позволяют нам не только 
сохранять уже достигнутые показатели в сфере сель-
хозпроизводства, но и заметно прогрессировать в 
нынешней экономической реальности, воплощать 
в жизнь политику импортозамещения. А от этого, в 
свою очередь, напрямую зависит продовольственная 
безопасность страны. Об этом не стоит забывать ни 
сейчас, когда страна находится под давлением мно-
гочисленных санкций, ни в будущем, основу которого 
мы закладываем сейчас, благодаря в том числе и уси-
лиям ученых КубГАУ. 

Хотелось бы особо отметить, что мы всегда опи-
раемся на их авторитетное мнение при разработке 
отраслевых законов. А учитывая тот факт, что норма-
тивная правовая база постоянно совершенствуется и, 
более того, дополняется абсолютно новыми докумен-
тами, взаимодействие депутатского корпуса с одним 
из главных аграрных вузов России в дальнейшем бу-
дет только крепнуть.

Кроме того, на одном из пленарных заседаний мы 
ежегодно  заслушиваем отчет о деятельности вуза. И 
каждый раз графа достижений университета обяза-
тельно пополняется новым пунктом. Соответственно, 
очередной козырь в сфере АПК появляется и у Крас-
нодарского края. Поэтому, надеюсь, вы теперь пре-
красно понимаете, какую роль играет вуз в развитии 
Кубани. Могу с уверенностью сказать – он уже неотъ-
емлемая часть ее истории. 

Поступающие в университет ребята должны пони-
мать, что никто из них после его окончания не оста-
нется невостребованным, обязательно состоится  в 
своей основной или смежной с ней профессии, а мо-
жет, найдет применение и другим своим талантам, ко-
торые, как правило, раскрываются во время обучения. 
Насколько я помню, самореализация молодых людей 
как раз и является одной из целей объявленного Пре-
зидентом нацпроекта «Молодежь России».                                        

– Законодательное Собрание Краснодарского 
края – активный участник ЮРПА. Будут ли обсуж-
даться вопросы молодежной политики на пред-
стоящей конференции?

– На заседании комитета ЮРПА по межнациональ-
ным отношениям, межпарламентским связям, физ-
культуре, спорту, туризму и делам молодежи, кото-
рым руководит Александр Иванович Трубилин, точно. 
Его повестка дня уже формируется. 

Кроме того, есть вероятность рассмотрения мо-
лодежной проблематики в плане совершенствования 
патриотического воспитания и на заседании комис-
сии ЮРПА по вопросам социальной адаптации во-
еннослужащих, делам ветеранов и патриотическому 
воспитанию. Ее возглавляет наш коллега, Герой Рос-
сии Евгений Демьянович Шендрик.

Уверен, вынесенные на рассмотрение парламент-
ской ассоциации вопросы будут поддержаны. Мы 
всегда работаем в интересах развития наших регио-
нов по всем направлениям.

– Спасибо, Юрий Александрович, за интерес-
ный разговор.

часть проектов молодые депутаты реализуют 
за счет собственных средств. В частности, 

в анапе возводится крещенский парк, 
инвестором которого выступил в свое 

время член местного сМД, 
а ныне депутат Зск Николай Морарь

послание преЗиДента - В ДейстВиипослание преЗиДента - В ДейстВии

Ректор кубгаУ, 
зампред Зск 

александр Трубилин 
в университетском 

музее рассказывает 
председателю Зск 

Юрию Бурлачко 
о планах развития 

этого учебного 
заведения
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ЗаконоДательные инициатиВы юрпа

Депутаты из 12 регионов РФ и Республики Абхазия 
продолжат конструктивную работу, направленную на 
совершенствование правовой базы в интересах наших 
граждан. За 23 года своей деятельности ЮРПА стала ав-
торитетной и эффективной площадкой, где обсуждают-
ся законодательные инициативы, касающиеся наиболее 
актуальных вопросов в самых разных сферах и отраслях. 

Волгоградская областная Дума – один из парламен-
тов Юга России, который стоял у истоков этой работы. 
Свыше 150 законодательных инициатив и обращений к 
Государственной Думе, Совету Федерации, Правитель-
ству России были разработаны и представлены волго-
градцами на обсуждение депутатов ЮРПА и всегда на-
ходили поддержку членов Ассоциации. 

«В этом году мы планируем представить 12 проектов 
обращений. В них предложения по вопросам льготного 
лекарственного обеспечения онкобольных, бесплатной 
юридической помощи семьям участников специальной 
военной операции, организации отдыха и оздоровления 
детей в лагерях палаточного типа и ряду других направ-
лений. 

Хочу также подчеркнуть, что гостеприимная волго-
градская земля неоднократно принимала делегатов 
Конференции ЮРПА. В ходе дискуссий формировалось 
взвешенное согласованное мнение парламентариев 
Юга России по той или иной значимой теме, которое 
впоследствии выносилось на федеральный уровень. 
Кроме того, происходил обмен лучшими региональными 
практиками законотворческой деятельности. 

алеКсандр БлошКин.
юрпа стала эффеКтивной площадКой для уКрепления 
межпарламентсКого сотрудничества

оБ инициативаХ волгоградсКиХ депутатов, 
вынесенныХ на оБсуждение XL Конференции 
южно-российсКой парламентсКой ассоциации, 
и важности межпарламентсКого диалога 
рассКазал председатель волгоградсКой 
оБластной думы алеКсандр БлошКин. 

Радует, что наше межпарламентское сотрудниче-
ство крепнет и развивается. Это очень важно, учитывая 
современные вызовы и масштабные стратегические 
задачи, поставленные Президентом России Владими-
ром Путиным в Послании Федеральному Собранию. 
Их выполнение потребует дальнейшей работы по по-
вышению эффективности российской правовой базы, 
и заксобрания субъектов РФ должны стать активными 
участниками этого процесса. Ведь многое зависит от 
того, как реализуются федеральные нормы на той или 
иной территории, и нередко обобщенный региональный 
опыт становится отправной точкой для корректировки 
действующих документов или подготовки новых законо-
дательных инициатив», – отметил председатель Волго-
градской областной Думы Александр Блошкин.

XL Конференция Южно-Российской Парламентской 
Ассоциации проходит в столице Республики Калмыкия 
– городе Элисте. «Убежден, что эта встреча законода-
телей станет еще одним шагом в укреплении межпар-
ламентского взаимодействия, даст дополнительный 
импульс развитию регионального нормотворчества», – 
подчеркнул Александр Блошкин. 

ЗаконоДательные инициатиВы юрпа

задача заКонодателей - 
совершенствовать правовую основу
минувший 2023 год стал первым полным 
годом раБоты заКонодательного органа 
власти респуБлиКи северная осетия – алания 
седьмого созыва. депутатсКим Корпусом 
за 12 парламентсКиХ сессий приняты 107 
заКонов, свыше тысячи респуБлиКансКиХ и 
федеральныХ инициатив Были рассмотрены на 
37 заседанияХ парламентсКого совета. 
оБ основныХ приоритетаХ заКонотворчесКой 
раБоты рассКазал председатель парламента 
рсо-алания таймураз тусКаев.

– В прошлом году наша деятельность была нацеле-
на на решение задач, которые Президент Российской 
Федерации Владимир Владимирович Путин обозначил 
в Послании Федеральному Собранию. Так, повышенное 
внимание, по-прежнему, к участникам СВО и членам их 
семей, разрабатываются и принимаются законы, гаран-
тирующие особую финансовую и социальную поддержку 
данной категории граждан. Депутаты регулярно органи-
зовывают различные гуманитарные миссии в новые ре-
гионы нашей страны, лично доставляют грузы и технику, 
патронируют семьи бойцов спецоперации. 

Выведение экономики на новые рубежи – еще одна 
стратегическая задача, обозначенная главой государ-
ства. Для ее выполнения необходим комплексный под-
ход, нацеленность на актуальные вопросы бюджетной и 
налоговой политики, развитие муниципальных образо-
ваний, реализацию предпринимательской деятельности, 
функционирование ЖКХ, совершенствование отношений 
в сфере образования, здравоохранения, культуры, соци-
альной защиты населения. Второстепенных направлений 
не существует. Депутаты провели скрупулезную работу 
над законопроектом о бюджете на будущий год, опреде-
ляли основные мероприятия, требующие первоочеред-
ного финансирования. 

Для повышения эффективности использования бюд-
жетных средств парламентарии выстраивают качествен-
но новые формы взаимодействия с Контрольно-счетной 
палатой республики. Итоги аудиторских проверок пред-
метно разбираются на комитетах, заседаниях Совета и в 
рамках парламентских сессий.   

Хорошей традицией стали регулярные выездные за-
седания Совета Парламента в муниципальные образова-
ния республики. Им предшествует большая подготови-
тельная работа депутатов не только в районных центрах, 
но и отдаленных сельских поселениях. Подобная прак-
тика позволяет дать оценку тому, что сделано органами 
местного самоуправления по рекомендациям Парламен-
та, выявить нерешенные проблемы и понять причины, по 
которым поручения депутатов остались невыполненны-
ми, если таковые есть. 

Помимо регулярной выездной работы в арсенале за-
конодателей проведение парламентских слушаний. Вве-
ден в практику и «Час эксперта» с приглашением ведущих 
специалистов разных сфер деятельности с конкретными 

предложениями по социально-экономическому разви-
тию республики. 

В прошедшем году развитию науки и инноваций де-
путаты посвятили несколько масштабных мероприятий, 
еще больше запланировано в текущем году. Считаю дан-
ную деятельность ключевой в контексте объявленного 
Президентом РФ Десятилетия науки и технологий, а так-
же утверждения Концепции технологического развития 
государства по достижению технологического суверени-
тета уже к 2030 году. Столь амбициозные цели требуют 
совместной работы представителей органов власти, на-
учных и образовательных учреждений. Необходимо про-
анализировать актуальный научно-исследовательский 
потенциал вузов для разработки конкурентоспособных 
технологий и их последующей коммерциализации. 

С каждым приездом в районы мы видим позитивные 
изменения в инфраструктуре даже высокогорных и труд-
нодоступных сел. Конечно, достигнутые показатели пока 
скромнее поставленных целей, и впереди предстоит еще 
большая работа, но все эти возможности – результат реа-
лизации национальных проектов, инициированных Пре-
зидентом страны. 

Активное межпарламентское сотрудничество – еще 
одно направление, которому североосетинские депутаты 
уделяют особое внимание. С момента создания ЮРПА в 
2001 году Северная Осетия – в числе постоянных и актив-
ных ее участников, являясь одним из ассоциированных 
членов объединения. Наша совместная работа продол-
жается на разных площадках. 

Приняли также участие в парламентских форумах. 
Один из них, проходивший в Республике Дагестан под 
эгидой Совета Федерации, был посвящен историко-куль-
турному наследию России, другой – сотрудничеству ре-
гионов России и Беларуси, который состоялся в Уфе. 

Для укрепления политического диалога и обмена опы-
том летом прошлого года Северную Осетию с рабочим 
визитом посетила делегация законодателей Республики 
Крым во главе с Председателем Госсовета Владимиром 
Константиновым. Кроме того, подписаны соглашения 
о межпарламентском сотрудничестве с Республикой 
Южная Осетия и Законодательным Собранием г. Санкт-
Петербурга.  



рУпор спикера рУпор спикера 

тумгоев магомет умарович. 
нынешний 2024 год для ингушсКого народа  
знаменательный
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нынешний 2024 год для ингушсКого народа  знаменательный – мы празднуем 100-летие 
государственности, 30-летие Конституции респуБлиКи ингушетия и 30-летие народного соБрания 
респуБлиКи ингушетия.    мы подводим итоги важного этапа развития респуБлиКи, Который 
Был полон Бурными оБщественно-политичесКими соБытиями и социально-эКономичесКими 
достижениями. 

История парламентаризма в Ин-
гушетии имеет древние корни. В 
древнеингушских государственных 
образованиях существовали демо-
кратические формы правления.  Во 
главе таких государственных обра-
зований стояли военные вожди. 

Средневековое государственное 
образование ингушей было постро-
ено на  основе военно-демократи-
ческой  формы правления во главе 
с общим для всего народа демо-
кратическим парламентом страны 
– Мехка-Кхел или  Совет Страны. В 
ингушских государствах институт 
Совета Страны существовал в виде 
демократического правления и за-
нимался не только внутригосудар-
ственным обустройством, но и заве-
довал всеми внешнеполитическими 
действиями. Это был своего рода 
законодательный, судебный и ис-
полнительный орган. 

 Возможность сформировать 
свой законодательный и представи-
тельный орган, как полноценный го-
сударственный институт, ингушский 
народ получил с принятием 4 июня 
1992 года Закона Российской Феде-
рации «Об образовании Ингушской 
Республики в составе Российской 
Федерации».  

В 90-х годах народные избран-
ники первого созыва закладывали 
фундамент правовой базы региона.  
Надо было обладать мужеством, 
знаниями, опытом, завидным энту-
зиазмом,  чтобы шаг за шагом соз-
давать систему государственной 
власти в регионе, формировать его 
правовую базу. Нам приходилось 
писать законы, которые регламенти-
ровали жизнь региона.   При этом мы 
опирались на жизненный и трудовой 
опыт, собственные знания и способ-
ности, которые не подвели. 

 Численный состав депутатского 
корпуса менялся пять раз. В первый 
созыв было избрано 28 депутатов, 
во второй –  21 депутат,   третий – 34,  
четвертый и пятый – по 27,   шестой и 
седьмой – по 32 депутата.

Трижды менялись избирательные 
принципы формирования республи-
канского парламента. Первые два 
созыва депутатский корпус форми-
ровался общим голосованием по 
одномандатным и многомандатным 
избирательным округам,  третий со-
зыв –  по смешанной системе: по-
ловина депутатов была избрана по 
одномандатному и многомандатным 
избирательным округам, половина 
– по  спискам политических партий.  
Начиная с четвертого созыва депута-
ты Народного Собрания Ингушетии  
избираются   по партийным спискам.

 Тридцать  лет работы Народного 
Собрания – Парламента Республики 

зацию правовой базы по межбюд-
жетным отношениям, активизацию 
финансового оздоровления про-
изводственной и бюджетной сфер, 
доработку законодательной базы 
по блоку экономических, в том чис-
ле и налоговых законов,  законов  
социальной сферы.  Много задач 
предстоит решить и в ходе отработ-
ки системы контроля исполнения и 
соблюдения республиканских зако-
нов. Ингушетия имеет все возмож-
ности для процветания, потому что у 
нас  есть главное – взаимодействие 

Ингушетия – это семь созывов, ко-
торые стали вехами в его истории.  
Все эти годы последовательно и 
планомерно создавалась и совер-
шенствовалась нормативная право-
вая база Республики Ингушетия, 
ставшая основой для развития эко-
номики, поддержки здравоохране-
ния, образования, науки и культуры. 
Уважительное  отношение к людям, 
конструктивное взаимодействие  
с   исполнительными органами го-
сударственной власти и органами 
местного самоуправления позволя-
ют принимать законы,  отвечающие 
требованиям времени,    обеспечи-
вающие стабильность и согласие в 
обществе. 

 Деятельность Народного Собра-
ния Республики Ингушетия седь-
мого созыва направлена на совер-
шенствование законодательства о 
местном самоуправлении, актуали-

законодательной, исполнительной 
власти и органов местного само-
управления. Мы умеем консолиди-
роваться, решать общие задачи и 
сможем вместе добиться тех целей, 
которые ждут от нас люди.

Юбилей мы празднуем в  непро-
стое время: есть экономические 
сложности, идет спецоперация на 
территории Украины, есть  погиб-
шие. Тяжело смотреть в глаза роди-
телям, потерявшим сыновей, ведь 
потерю близких людей ничем нель-
зя восполнить. Мы гордимся роди-

телями, которые воспитали в своих 
сыновьях самое важное качество 
– любовь к родной земле, а также 
смелость и отвагу.   Мы гордимся 
нашими воинами, этими исключи-
тельно мужественными людьми, ис-
тинными патриотами,  пожертвовав-
шими собой ради спасения других, 
ради общего правового дела.  Мы 
и в дальнейшем будем активно по-
могать участникам специальной во-
енной операции на Украине, членам 
их семей, а также жителям освобож-
денных   территорий.
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глава адыгеи: 
Каждая семья в адыгее должна чувствовать 
заБоту, внимание и поддержКу
решение президента оБъявить 2024 год в россии годом 
семьи призвано подчерКнуть важность института семьи, 
темы родительства, соХранения традиционныХ семейныХ 
ценностей. от этого во многом зависят Благополучие и 
стаБильность многонациональной россии. семьи, где чтят 
традиции и прививают детям таКие ценности, КаК уважение 
К старшим, заБота о родственниКаХ, люБовь К родине, 
являются основой для формирования Культурного единства 
и взаимопонимания между разными народами россии. 
в таКиХ семьяХ вырастают достойные граждане, готовые 
трудиться на Благо земляКов и страны.

Как говорит Президент Рос-
сии Владимир Владимирович Пу-
тин, «Россия – это огромная семья, 
можно сказать «семья семей». Ведь 
здесь столетиями в мире и согла-
сии живут люди разных националь-
ностей, а многообразие их культур, 
языков, обычаев не разделяет, а 
наоборот, объединяет Россию!». В 
этих словах заложена основа духов-
но-нравственного состояния нашего 
общества, настоящее и будущее на-
шей страны.

Поэтому вопросы защиты семей-
ных ценностей, охрана материнства, 
отцовства и детства, помощь семьям 
наших героев, участников спец-
операции, молодым и многодетным 
семьям, а также семьям, где вос-
питываются приёмные дети, дети с 

особенностями развития и редкими 
заболеваниями всегда будут госу-
дарственным приоритетом в дея-
тельности органов государственной 
власти Республики Адыгея.

Проекты для семей 
В рамках Года семьи работа в 

регионе по всем этим направлени-
ям поставлена на новый уровень. 
Это полностью отвечает ожидани-
ям граждан и усиливает решение 
общенациональных, стратегически 
важных задач. При поддержке феде-
рального центра в Республике Ады-
гея активно реализуется Народная 
программа партии «Единая Россия», 
огромное количество проектов – от 
возведения новых детских садов, 
школ, спорткомплексов, детских 

Большинство мер, предлагаемых 
для многодетных родителей, уже ак-
тивно реализуется в Адыгее. Это де-
нежная выплата в размере тридцати 
процентов оплаты коммунальных 
услуг; бесплатная выдача лекарств, 
выписанных по рецептам врачей де-
тям в возрасте до шести лет; бес-
платный проезд для обучающихся 
общеобразовательных организаций, 
профессиональных образовательных 
организаций на транспорте обще-
го пользования; единовременная 
выплата в размере 50000 рублей на 
третьего ребенка или последующих 
детей.

С прошлого года в республике 
введена новая мера: малообеспе-
ченные семьи теперь могут получить 
компенсацию в размере 30 % от стои-
мости платного годового обучения 
детей в учреждениях среднего про-
фессионального образования, если 
студенты учатся на хорошо и отлично.

Растёт популярность механизма 
социального контракта, дающего ма-
лоимущим семьям возможность по-
лучить постоянный источник дохода. 
В прошлом году данной мерой вос-
пользовались 850 семей на общую 
сумму в 176 млн рублей – это на 65 
млн больше, чем в предыдущем году.

площадок, учреждений культуры и 
здравоохранения, ремонта уже су-
ществующей детской инфраструк-
туры до материнского капитала и 
льготной ипотеки. 

Все эти вопросы стоят на личном 
контроле Главы РА Мурата Караль-
биевича Кумпилова, органов государ-
ственной и муниципальной власти. 
Парламентариями создана законо-
дательная база, которая социаль-
но ориентирована и важное место в 
нормотворчестве занимают вопросы 
укрепления института семьи. Она по-
стоянно совершенствуется и приво-
дится в соответствие с требованиями 
федерального законодательства. До-
статочно сказать, что из всего масси-
ва принятых за последние пять лет за-
конов Республики Адыгея почти треть 
имеет социальную направленность. 
Президент России Владимир Влади-
мирович Путин постоянно подчерки-
вает, что люди должны в полной мере 
получать гарантированную им госу-
дарством социальную защиту. Кроме 
этого, принятые поправки в Консти-
туцию России укрепляют социальные 
гарантии граждан, касающиеся в том 
числе защиты семей, прав ребенка, 
сохранения семейных ценностей. 
Такая установка полностью соответ-
ствует запросу общества. 

Меры поддержки 
В Адыгее проживает более 53 ты-

сяч семей с детьми, среди них около 
8700 – многодетные. Для органов го-
сударственной власти региона важ-
но, чтобы их количество постоянно 
увеличивалось. На это нацелен широ-
кий инструментарий законодатель-
ных мер и господдержки, который 
постоянно обновляется и совершен-
ствуется. В прошлом году на раз-
витие системы социальной защиты 
из республиканского бюджета было 
направлено свыше 4,6 млрд рублей. 
Из них на поддержку семей с детьми 
– 1,3 млрд рублей. Из федерального 
бюджета через Отделение Социаль-
ного фонда России по Республике 
Адыгея семьи с детьми в регионе по-
лучили выплаты на общую сумму свы-
ше 4,250 млрд руб. 

Повышенное внимание уделяем 
организации отдыха и оздоровле-
ния детей. В прошлом году свыше 
7,5 тысячи наших ребят отдохнули в 
лагерях республики. За период дей-
ствия Закона Республики Адыгея от 
28.12.2011 г. № 59 «О предоставле-
нии гражданам, имеющим трех и бо-
лее детей, земельных участков в соб-
ственность бесплатно» поставлены 
на учет 4623 гражданина, имеющих 
трех и более детей, предоставлено 
4366 земельных участков для инди-
видуального жилищного строитель-
ства и ведения личного подсобного 
хозяйства.

В год семьи 
Знаковом и важным событи-

ем стал Указ Президента России 
«О мерах социальной поддержки 
многодетных семей». Он позволит 
реализовать еще больше решений, 
принесет реальную помощь много-
детным семьям и конкретно детям, 
воспитывающимся в них. Депутаты 
парламента максимально оператив-
но сосредоточили законотворческую 
работу по реализации этого Указа, 
чтобы многодетные семьи быстрее 
почувствовали действенность при-
нятых мер. 

В этом году в Республике Адыгея 
с участием депутатов парламента 
запланировано большое количество 
мероприятий, посвященных Году се-
мьи в России. В одном из них наша 
республика уже приняла участие. 
Всероссийский семейный форум 
«Родные – Любимые» стал первым 
официальным мероприятием в рам-
ках Года семьи. Он состоялся в Мо-
скве на Международной выставке 
форума «Россия». В нем приняли уча-
стие 250 семей из субъектов России. 
Многонациональную Адыгею пред-
ставляла чета Зеховых, которая по-
бедила в двух номинациях – «Знатоки 
Родины» и «На все руки мастер».

Заур Хатутович и Мелеачет За-
уркановна Зеховы создали крепкую 
семью, вырастили трех замечатель-
ных детей, воспитывают шестерых 
внуков.  Они являются примером для 
большого числа таких же крепких и 
дружных семей нашей республики, 
в основе которых почитание стар-
ших, преемственность поколений, 
крепость семейных устоев, любовь и 
верность. Семья Зеховых на форуме 
ярко продемонстрировала свои до-
стижения, передала душевную тепло-
ту своей семьи и показала народные 
традиции, культуру жителей Адыгеи. 
Супруги внесли большой вклад в раз-
витие театрального искусства Адыгеи 
и до сих пор отдают себя любимому 
делу. Их сценический труд отмечен 
многочисленными званиями и награ-
дами. Именно такие семьи являются 
тем фундаментом, который позволя-
ет развиваться нашему государству и 
уверенно смотреть в будущее. 

Как говорит Глава Адыгеи Мурат 
Кумпилов, «каждая семья в Адыгее 
должна чувствовать заботу, внимание 
и поддержку. В этом главный смысл 
прилагаемых усилий. Наша цель – 
обеспечить достойное качество жиз-
ни в республике. Именно этого ждут 
от нас люди».
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история. события. Фактыистория. события. Факты

дума  астраХансКой оБласти – 
30 лет на Благо земляКов

30 лет. именно стольКо насчитывает современная 
история парламентаризма. за это время в 
стране и в мире произошли Кардинальные 
перемены. и на Каждом жизненном витКе 
треБовалось принятие решений, направленныХ 
на поддержание стаБильности в эКономиКе 
и помощь людям. именно эти задачи Были и 
остаются во главе угла раБоты депутатсКого 
Корпуса.

Вехи истории
Становление парламентаризма на уровне страны 

и каждого региона началось в 1993 году – с принятием 
Конституции России. Этот исторический выбор позво-
лил в переломный момент укрепить государственность, 
мир и общественное согласие, обеспечить единство и 
независимость России. По сути, началось строитель-
ство новой страны, и законодательная база писалась с 
нуля.

В Астраханской области первый созыв тогда еще 
Областного Представительного Собрания был избран 
6 марта 1994 года.  Именно в те сложные годы заложе-
ны правовые основы, которые используются и сейчас. 
В 1997 году был принят Устав Астраханской области, 
определивший принципы организации власти и управ-
ления регионом.

На время действия второго созыва выпал дефолт 
1998 года. Тогда депутаты Областного представитель-
ного собрания успешно решили сложнейшую задачу 
устранения последствий финансового кризиса в  Астра-
ханской области. В кратчайший срок депутаты приняли 
объемный пакет законов, которые были направлены на 
социальную поддержку населения и способствовали 
восстановлению экономики региона. Найден выход из 
тяжелейшего положения с невыплатой пособий, зар-
плат. В это же время введены льготы по газификации 
частных домовладений

Двухтысячные. Страна выходит из финансового кри-
зиса. Идет активное развитие малого и среднего бизне-

са, которому нужна поддержка государства. И она была 
оказана. Областная Дума последовательно и системно 
приняла необходимую нормативную базу для становле-
ния региональной экономики. 

В третьем созыве прошли знаковые реформы нало-
гового законодательства. На оптимизацию отношений 
налогоплательщиков и государства, стимулирование 
инвестиций в особо важные проекты работал ряд по-
правок в закон о налогообложении, сборах и других 
платежах, принятых в 2002-2003 годах. Эти и иные нор-
мативные правовые акты (о транспортном налоге, об 
управлении государственной собственностью, об ин-
вестиционной деятельности, бюджетные законы) стали 
надежной правовой базой повышения экономического 
потенциала. Области удалось ликвидировать долги по 
зарплате работников государственных учреждений, 
практически ликвидировать долги по детским пособи-
ям. Оказывается поддержка местным товаропроизво-
дителям. Идет серьезная работа по синхронизации с 
федеральным законодательством.

Одно из приоритетных направлений - реализация 
программы газификации населенных пунктов. Благо-
даря принятию закона о резервном фонде появилась 
возможность оказывать помощь в газификации домов-
ладений многодетным семьям, инвалидам, ветеранам 
войны и труда.

 В четвертом созыве формируется стратегия разви-
тия региона. В рамках 450-летия города Астрахани идет 

не только глобальное преобразование 
внешнего вида областного центра, но и 
преобразуется структура экономики.

Установлены основные цели, принци-
пы и механизмы реализации региональ-
ной политики содействия предпринима-
тельству. Это позволило предоставлять 
гранты на создание предприятия и по-
ручительства по банковским кредитам, 
субсидировать затраты по энергосбере-
жению и подключению к электросетям, 
производству экспортной продукции, вы-
давать микрозаймы. Кроме того, упроще-
ны процедуры оказания государственных 
услуг, что сняло многие бюрократические 
барьеры. Многое сделано для совершен-

ствования правовой базы сельскохозяйственного про-
изводства. 

Депутаты пятого созыва создали нормативно-пра-
вовую базу для работы Особой экономической зоны, 
предоставлены налоговые льготы для ее резидентов.  
Все эти законы стали надежной правовой основой по-
вышения экономического потенциала, наращивания 
налоговых поступлений в бюджет. Законодатели фор-
мируют предложения для федерального центра, раз-
вивается работа в Южно-Российской Парламентской 
Ассоциации.

В период работы шестого созыва особое внимание 
уделено мерам поддержки граждан – размер боль-
шинства пособий  увеличен в два-три раза. Знаковыми 
можно назвать законы о парламентском контроле, о со-
кращении депутатского корпуса, внесение изменений 
в Устав региона. Более чем в два раза увеличен объем 
дотаций на обеспечение сбалансированности бюдже-
тов муниципальных районов

Во время пандемии в Астраханской области были 
приняты меры по борьбе с COVID-19 и помощи всем 
пострадавшим от пандемии. Больным предоставля-
лись бесплатные лекарства, врачи получили ковидные 
выплаты, депутаты подключились к доставке питания в 
госпитали, помогли с транспортом для медиков – лично 
отвозили докторов после дежурств домой.  Для пред-
принимателей введены налоговые льготы, приоста-
новлены проверки. Организации получили кредитные 
каникулы. Мерами поддержки за два года пандемии 
воспользовались более 30 тысяч предпринимателей.

Парламент сегодня
Седьмой созыв избран в 2021 году. На этот период 

выпали введение санкций, начало специальной военной 
операции, что во многом определило основные векторы 
законодательной работы.

В целях поддержки участников СВО установлена 
единовременная выплата, которую получают все, кто 
заключил контракт о прохождении военной службы в 
Вооруженных Силах РФ, выплаты за ранения и другие 
льготы для бойцов и их семей. Депутатским корпусом 
направлено несколько сотен тонн гуманитарных грузов 
для жителей новых территорий России и для бойцов – 
участников СВО. Два депутата Евгений Бабушкин и Де-
нис Харитонов приняли решение об участии в боевых 
действиях.

Для сохранения стабильности экономики  установ-
лены меры поддержки для бизнеса, совершенствуется 
налоговое законодательство. В частности, для органи-
заций со статусом «особо важный инвестиционный про-
ект» сняты ограничения по применению инвестицион-
ного налогового вычета. Для развития международного 
транспортного коридора «Север – Юг» дано право на 
применение инвестиционного налогового вычета ор-
ганизациям, работающим в сфере транспортировки и 
хранения. Аналогичные меры поддержки получили ор-
ганизации сферы информации и связи. До 31 декабря 
2024 года продлено действие нулевой ставки налогов 
для предпринимателей, ведущих свое дело в производ-
ственной, социальной или научной отраслях. Льгота по-
ложена тем, кто применяет патентную или упрощенную 
систему налогообложения и зарегистрировал бизнес 
впервые.

Конечно, не остается без внимания социальная сфе-
ра. Среди значимых решений можно отметить уста-
новление для детей-сирот возможности получения вы-
платы на приобретение жилья. Это помогло сократить 
существующую очередь. Увеличен размер материаль-
ной помощи на газификацию и покупку газоиспользую-
щего оборудования. Введены дополнительные меры 
поддержки для молодых специалистов, приехавших на 
работу в село. 

О самом главном
Председатель Думы Астраханской области Игорь 

Мартынов отметил: «Во многих правовых вопросах 
именно астраханские депутаты были новаторами. Зача-
стую наши региональные законы принимались до того, 
как соответствующее регулирование осуществлялось 
на федеральном уровне. Но прежде всего и сейчас в ус-
ловиях новых вызовов работа депутатского корпуса на-
правлена безусловно на защиту людей, их социального 
благополучия и поддержку экономики и стабильности 
доходов граждан».

Работа депутатского корпуса строится в тесном 
взаимодействии с главой региона Игорем Юрьевичем 
Бабушкиным, Правительством, органами местного са-
моуправления. По итогам 30 лет можно утверждать, 
что законодательная база Астраханской области сфор-
мирована, а региональный парламент стал площадкой 
конструктивного диалога между различными политиче-
скими и общественными объединениями. За тридцать 
лет Думой принято 2500 законов, регламентирующих 
практически все сферы жизни людей. 
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–  Владимир Андреевич, как из-
вестно арбитражный суд Крыма 
удовлетворил иск властей рес-
публики о взыскании с Украины 
ущерба от водной блокады полу-
острова. Параллельно иски подают 
юридические лица, которые понес-
ли убытки в результате водной бло-
кады. Кроме того, Верховный суд 
Крыма зарегистрировал иск обще-
ственной палаты региона о призна-
нии за местными жителями права 
на компенсацию морального вре-
да. Расскажите подробнее об этом 
процессе.

– Общий ущерб Крыму от устроен-
ной Украиной водной блокады соста-
вил около 6 триллионов рублей. Ар-
битражный суд Крыма удовлетворил в 
полном объеме первый иск к властям 
Украины об ущербе бюджету респуб-
лики от водной блокады полуостро-
ва, взыскав с ответчиков более 152,6 
миллиарда рублей.

Работа по оценке ущерба, нанесенного Крыму и 
крымчанам преступным образованием «Украина», у 
нас выстроена на высоком уровне. Мы поставили цель 
посчитать весь нанесенный нам урон до копейки. Про-
цессуально мы работаем в трёх направлениях: юристы 
оценивают ущерб, нанесенный крымскому бюджету, 
параллельно формируются иски от предпринимателей 
и иск от Общественной палаты РК с требованием при-
знать за гражданами России, проживающими в Крыму, 
право на компенсацию морального вреда, причинён-
ного в результате блокады. Мы полностью уверены в 
нашей правоте, в актуальности и востребованности 
проводимой нами работы. Скажем, после нашей По-
беды в Специальной военной операции начнутся пере-
говоры между Россией и бенефициарами киевского 
террористического режима – Западом, США. На них 
стороны будут предъявлять друг другу свои претензии. 
Что сможет предъявить наша страна, если предвари-
тельно не будут подсчитаны понесенные убытки? Наши 
враги уже вовсю занимаются аналогичной работой. 
Убежден, что ущерб от преступлений банды, захватив-
шей власть в Киеве, должен считать не только Крым, но 
и новые субъекты России, другие, прежде всего – при-
граничные, регионы нашей страны. Нам пора уходить 
от эмоциональной оценки их действий к юридической, 
чтобы с документами в руках требовать компенсации 
всего нанесенного нам ущерба. На это врагу потребу-
ется не один десяток лет...

– На Украине начался очередной виток полити-
ческого кризиса. Президентские выборы, которые 

владимир Константинов. 
ущерБ от преступлений Банды, заХватившей власть в Киеве, 
должен считать не тольКо Крым, но и новые суБъеКты россии, 
другие, прежде всего - приграничные, регионы нашей страны

должны были состояться 31 марта, не были прове-
дены вовремя. При этом срок полномочий Влади-
мира Зеленского как президента истекает 20 мая. 
Как Вы оцениваете сложившуюся ситуацию, и чем 
это может грозить простым украинцам?

– Отказ Киева от проведения выборов президен-
та Украины лучше всего характеризует логику наших 
противников: в России президентские выборы состоя-
лись, поэтому она – диктатура, а на Украине их не про-
водят, значит, здесь демократия. Причиной для отмены 
выборов якобы стало военное положение. Но по милой 
украинской традиции, никто не удосужился посмо-
треть в конституцию страны, где отмена выборов во 
время военного положения предусмотрена только для 
парламента. Видимо, не для того украинская конститу-
ция писана, чтобы её кто-то читал, а тем более – ею ру-
ководствовался. Истинные причины отмены выборов 
секретом не являются. Результаты исследований, про-
водимых украинскими социологическими компаниями 
в марте 2024 года, показали, что на выборах победит 
не Зеленский, а бывший главком ВСУ Валерий Залуж-
ный. Такое положение поважнее военного. У отмены 
выборов имеются вполне определённые правовые по-
следствия, поскольку срок полномочий Зеленского ис-
текает 20 мая, после чего он утратит легитимность. В 
дипломатии признание легитимности того или иного 
режима обратно не берётся. А Россия, по-моему, со-
вершенно зря, признала в свое время таковым и режим 
Порошенко, и режим Зеленского. На основании этого 
– вела с ними официальные переговоры, вплоть до 
2019 года. И это ограничивало наших представителей 
в оценках киевской власти. Сейчас, очевидно, эти са-

моограничения снимаются. А они касаются не только 
словесных формул, но и конкретных действий.

–  Народная культура, традиции и язык украин-
цев сохраняется и развивается как в Крыму, так и в 
России. При этом русский язык на Украине являет-
ся объектом жесткой травли и политических спо-
ров. Как Вы думаете, изменится статус русского 
языка на Украине, и какие шаги нам следует пред-
принять для защиты наших русских людей?

– Статус русского языка не изменится на этих тер-
риториях до тех пор, пока мы не освободим наши ис-
конные земли из украинской оккупации. Сейчас там 
проделана невероятная работа по уничтожению всего 
русского, включая религию, культуру, историю. Бесы, 
засевшие в одном из центров православия – Киеве, из-
уродовали традиционную веру наших братьев. Кстати, 
нашу общую веру. Ими была до неузнаваемости пере-
форматирована историческая память народа. Тоже, 
кстати, наша общая историческая память. Бесы убили 
наиболее видных представителей Русского мира, его 
сторонников. Они движутся в пропасть, в небытие. Но 
при этом – вовсю стараются захватить туда с собой как 
можно больше людей, которых мы с полным основани-
ем можем считать соотечественниками. Даже сейчас, 
когда многие из них активно отрицают наше родство. 
Их мы пытаемся остановить их в скольжении в про-
пасть, а затем – попытаемся излечить их души. Что ка-
сается защиты русских людей, наших единомышлен-
ников, оказавшихся в оккупации киевских нацистов, 
главный шаг в этом направлении нами уже предпринят 
– это Специальная военная операция. На ее фронтах 
сегодня решается не только судьба конкретных терри-
торий, но судьба России, всего Русского мира. Мы не 
сомневаемся в нашей абсолютной Победе над врагом, 
в том, что все мы – наши воины на передовой и те, кто 
трудится в тылу, – отстоим свои святыни, свои сакраль-
ные ценности, вернем те земли, которые, к сожалению, 
ранее были нами утеряны. Также убежден, что по ито-
гам СВО будет сформирован новый, более справедли-
вый миропорядок, в котором Россия займет достойное 
место. Сейчас мы вместе движемся к этой цели.

–  Владимир Андрее-
вич, как Вы не раз отме-
чали, невозможно гаран-
тировать безопасность 
нашей страны без уста-
новления российского 
контроля над Одессой. 
Какое будущее ждет этот 
регион?

– Будущее Одессы, как 
и других исконно русских 
городов – Днепропетров-
ска, Николаева, Харькова, 
Киева – возможно только в 
составе России. Иного пути 
для них просто не суще-
ствует. России контроль над 
этими территориями даст 
гарантии стратегической 
безопасности. Эта идея не 
нова – более двух столетий 
назад Екатерина Великая 

прошла по этому пути, присоединив регионы При-
черноморья к Российской Империи. К сожалению, на 
сегодняшний день мы еще не достигли этой цели. И мы 
видим, как наши враги пользуются этим, посылают на 
Крым ракеты и дроны, отправляют на полуостров де-
санты смертников. Это будет продолжаться до тех пор, 
пока мы не вернем то, что нам по праву принадлежит.

– Созданный Западом украинский проект ан-
ти-Россия терпит крах. На этом фоне США и их са-
теллиты очевидно перестают поддерживать и под-
питывать силы киевского режима. Фаза активного 
распада этой страны уже началась?

– Сейчас шоу-команда Зеленского держится на од-
ной ниточке. Все, что осталось у кровавого клоуна сей-
час, – контролируемый им парламент. При этом у него 
совершенно оболваненный, не понимающий, что про-
исходит, народ, разбежавшийся по кустам. По большо-
му счету, в классическом понимании народа на этой 
территории уже нет. Считаю, что мы уже наблюдаем 
фазу активного распада Украины. Они начнут сыпать-
ся изнутри. Потому что скрепы, которые их держали, – 
красивые картинки Евросоюза – рушатся. Думаю, уже 
до самого тупого там доходит, что они нужны Европе 
только как пушечное мясо, которое надо утилизиро-
вать на поле боя, как ходячие запчасти для транспанто-
логии, как дешёвые и бесправные рабы. Нам это было 
очевидно с самого начала. А украинцам надо было 
пройти такой трагический путь, чтобы понять это. Что 
касается Запада, там прекрасно понимают, к чему при-
ведёт его проигрыш на Украине, неудача с проектом 
«анти-Россия», который выпестывался десятки лет. Эти 
неудачи тяжело скрыть, поскольку уже погибли сотни 
тысяч украинцев, страна лежит в руинах. Для Европы 
такой расклад крайне негативный. Поэтому сейчас она 
стремится выйти хотя бы на какой-то кривой мир. Но 
это не устраивает нас. Для нас СВО – это демилитари-
зация и денацификация территории бывшей Украины. 
Единого государства там уже нет. А сколько на этих 
руи нах появится новых государственных образований, 
не имеет значения. Главное, чтоб с этих территорий не 
исходила угроза Крыму, России.
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владимир 
Константинов 
нередКо можно слышать вопрос: зачем нам нужно оБращаться в 
Конституционный суд россии по поводу отмены решения 1954 года 
о передаче Крыма в состав усср, если мы и таК уже в россии?

Попытаюсь ещё раз объяснить. Хотя, впрочем, мы 
в своих намерениях восстановления исторической 
справедливости не одиноки. Скажем, в последние 
годы прокуратура несколько раз возбуждала про-
цессы о геноциде времён немецко-фашистской окку-
пации. В ряде субъектов РФ, в том числе и в Крыму, 
судом признаны действия нацистов преступлениями 
против человечности и геноцидом советского наро-
да. Казалось бы, давно это всё было и прошло. Но 
такие юридические оценки важны. И если их не сде-
лали своевременно, необходимо их делать сейчас. 
Очень похоже на наши попытки добиться юридиче-
ской оценки событий 1954 года. Но – разберёмся по 
порядку.

в 2014 году во всеХ речаХ 
все российсКие политиКи и многие 
наши друзья в мире говорили о том,

что восстановлена историчесКая 
справедливость, Крым вернулся 

на родину, мы проголосовали легитимно. 
все это аБсолютная правда, 

референдум проведен предельно заКонно, 
а КрымсКая весна является 

оБразцом решения 
региональныХ проБлем. 

Зачем мы занимаемся подготовкой обращения об 
отмене решения 1954 года? Ведь мы 10 лет в России, 
у нас все хорошо, вырастает целое поколение крым-
чан, которые не видели другой реальности, кроме 
российской. Нужно ли рыться в этих исторических 
проблемах? Безусловно! Потому что на эти решения 
ссылаются и сегодня.

Скажем, почему мы говорим о возвращении Кры-
ма домой? Получается, мы были не дома. А как мы 
могли оказаться «не дома»? Нас оккупировали, ан-
нексировали? Каким образом мы стали территори-
ей с ущемленными правами? А ведь именно из этого 
статуса и вытекает наше право самоопределиться. 
Во время пребывания в Украине мы испытывали 
вполне реальное ущемление по языковому признаку, 
по экономическому – Крым стал депрессивной тер-
риторией, зависимой от метрополии по воде, энер-
гетике, отсечённой от инвестиций. То есть, Украина 
целенаправленно делала все, чтобы Крым не был 
местом комфортной жизни. Все годы нашего нахож-
дения Украина стремилась уничтожить республи-
канский статус Крыма, нашу идентичность, память, 
культуру. Конечная цель даже не особо скрывалась: 
уничтожить русских и всё русское. Уже в 1992 году у 
нас появились лозунги, привезенные Черноволом из 
Киева: «Русские вон из Крыма». Это – один аспект. Но 
главное другое.

В составе Украины мы оказались незаконно. И 
этот тезис, для нас очевидный, должен быть доказан. 
Мало об этом говорить. Должен быть неоспоримый 
юридический вердикт по этому поводу. Один из путей 
такого доказательства – рассмотрение в суде того, 
как происходила передача Крыма из состава одной 
союзной республики в состав другой: нарушены ли 
были при этом законы Советского Союза. То есть 
нужно установить, по действовавшим тогда законам 
Крым был передан Украине незаконно.

Если был передан законно, то тезис о том, что мы 
оказались в составе Украины в нарушение союзного 
законодательства, придётся снять. Это не означает, 
что мы не могли из состава Украины выйти: в любом 
случае мы там оказались против своей воли, а выхо-
дили в момент, когда Крыму угрожала смертельная 
опасность, а украинская политико-правовая система 
уже была разрушена и никакого правопорядка и за-
конности нам обеспечить не могла. Но это была бы 
уже совсем другая история.

Мы убеждены на основе того, что нам известно о 
передаче полуострова УССР, что никакая законность 
в этом процессе не соблюдалась. Вот с этим мы и 

идём в суд, чтобы свою убеждённость доказать в су-
дебном процессе и получить юридический вердикт, 
который нашу правоту подтвердит.

Конечно, не в наших традициях обращаться в суд 
по каждому сомнительному вопросу, у нас несколь-
ко иная правовая культура. Мы больше полагаемся 
на нравственные оценки событий. А с нравственной 
точки зрения, передача Крыма в УССР была очевид-
ной мерзостью, чем бы её ни пытались оправдывать. 
Но надо привыкать не только к нравственным, но и 
к юридическим определениям поворотных моментов 
нашей истории.

Скажем, развал СССР, который воспринимается 
сейчас как национальная трагедия. Можно 
ведь дать ему и юридическую оценку: про-
анализировать серию нарушений действую-
щего законодательства, которые к 
этой трагедии привели, указать её 
конкретных виновников, оценить 
нанесённый их действиями 
ущерб.

Многие сейчас пытаются 
представить распад Союза 
как неизбежный логиче-
ский процесс, мол вовремя 
не были проведены реформы и так 
далее. Но СССР распался именно из-за 
предательства. Да, нужны были реформы, 
да, они запоздали. Но почему США тогда не 
разваливаются после каждого кризиса, ко-

торых они пережили не-
сколько? Любой кризис 
преодолевается, если 
нет предательства. Вот и 
СССР бы полихорадило, 
провели бы реформы, но 
страна не распалась бы. 
А она распалась со всеми 
вытекающими послед-
ствиями. Мы ведь очень 
много в итоге потеряли 
и раздарили. Вот, напри-
мер, почему Литве, Лат-
вии, Эстонии перепали 
такие подарки от СССР и 
совершенно бесплатно? 
А они теперь плюют в нас, 
на наше общее прошлое. 
И, к сожалению, по тако-
му пути не одни они идут. 
И понятно: всё это им 
сходит с рук, совершает-
ся безнаказанно. Потому 
следует давать юридиче-
ские оценки событиям, 
которые привели к разру-
шению СССР. Хотя бы для 
того, чтобы избежать их 
повторения в будущем.

Итак, по нашему пред-
ставлению суд должен 
доказать, что в 1954 году 
были нарушены законы и 
Конституция СССР. Поче-

му это было сделано незаконно? Потому что закон-
ным способом не получилось бы. Решение принима-
ли органы на то не уполномоченные. В СССР вопрос 
границ являлся одним из незыблемых. Если бы этот 
вопрос был вынесен на всеобщее обозрение, то не 
был бы решён. Поэтому было все сделано кулуарно. 
Крым был украден у России. Мало того, крымчан во-
обще никто ни о чём не спросил. Не было никакого 
референдума, хотим ли мы в состав Украины. Таким 
образом, мы против своей воли оказались в чуже-
родной для нас среде. Плюс с угрозой уничтожения 
всего русского. Как нам видится, вопрос юридиче-
ского вердикта усилит наши позиции на переговорах 
с Западом, которые рано или поздно все равно со-
стоятся. И для международного сообщества вопрос 
отмены незаконного решения будет иметь вполне 
ощутимый резонанс.
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владимир немцев. 
10-летие возвращения севастополя в россию 
мы встречаем Большими достижениями

рУпор спикера рУпор спикера 

– Владимир Владимирович, 10 лет в целом не 
очень большой срок в разрезе истории и развития го-
рода. Тем не менее, очевидно, что и Севастополь, и 
Крым сильно изменились за это время.  Расскажите о 
Севастополе. Чем город гордится?

– Прежде, чем говорить о достижениях, а их действи-
тельно много, хочу отметить главное. Когда говорят, что 
Севастополь вернулся в родную гавань, вернулся домой, 
дня нас, жителей города это не просто слова. В этой фра-
зе – наши чаяния, наши мечты, которые мы вынашивали 
четверть века, будучи в составе Украины.  Каждый из нас 
до сих пор испытывает трепет в душе, настоящую, ис-
креннюю радость, когда вспоминает события 10-летней 
давности – многотысячные митинги, блок-посты, наш Ре-
ферендум. Мы и сегодня с замиранием сердца слушаем 
обращение Владимира Владимировича Путина 18 марта 
2014 года: «Сегодня, основываясь на результатах рефе-
рендума, который прошёл в Крыму, опираясь на волю на-
рода, вношу в Федеральное Собрание и прошу рассмо-
треть Конституционный закон о принятии в состав России 
двух новых субъектов Федерации: Республики Крым и 
города Севастополь, а также ратифицировать подготов-
ленный для подписания Договор о вхождении Республики 
Крым и города Севастополь в Российскую Федерацию. Не 
сомневаюсь в вашей поддержке!» Тогда мы вернулись до-
мой!  Эту поддержку мы чувствуем все эти годы. 

Вы правы. Всего за десятилетие Город-Герой изменил-
ся до неузнаваемости. Очень многое удалось сделать. По-
строены Балаклавская ТЭЦ, водозабор на реке Бельбек, 
заканчиваются работы на 8-ом, последнем участке трас-
сы «Таврида», в порядок приведены больше 660 км до-
рог, построены 138 новых объектов — это школы, детские 
сады, объекты коммунальной инфраструктуры. За 10 лет 
в Севастополе отремонтированы 1552 многоквартирных 
дома. В ходе реализации программы «Жилище» 226 мо-
лодых семей получили выплаты на приобретение жилья, 
147 многодетных семей и 50 семей участников боевых 
действий и инвалидов улучшили свои жилищные условия, 
272 севастопольца из категории детей-сирот получили 
жилье. С 2014 года проведен ремонт 167 километров се-

тей водоснабжения Севастополя, что составляет 13,8% 
от их общей протяженности. За период 2014-2023 год 
построено 11 объектов газоснабжения Севастополя про-
тяженностью 67,4 километра.  К централизованному га-
зоснабжению в Севастополе подключены 115 многоквар-
тирных домов и 441 частный дом. За 10 лет в Севастополе 
благоустроены 76 парков и скверов общей площадью 98 
гектаров, 294 придомовых территории, 321 детская и 248 
дворовых спортивных площадок.

Полностью поменялся автопарк городского транспор-
та – за 10 лет закуплено 493 автобусов и троллейбусов. 
Преобразилась медицина. Мало того, что медицинские 
услуги бесплатны для каждого гражданина, в Севастопо-
ле модернизируется и строятся больницы и поликлиники 
–  появилось 38 новых объектов здравоохранения, ещё 40 
отремонтировано. Растёт количество образовательных 
учреждений – построено 9 школ почти на 5 тысяч мест и 
13 детских садов на 3040 мест. По Президентской про-
грамме выполнен ремонт 20 объектов в 11 школах. В 2024 
году начат ремонт еще 12 объектов в 8 школах. Развивает-
ся дополнительное образование и спорт: у нас появились 
детский технопарк «Кванториум», в 2023 году в Севасто-
поле открыт фиджитал-центр, сочетающий компьютер-
ные виды спорта с физическими нагрузками, построено 
12 и отремонтировано 39 спортивных объектов, создано 
34 новых физкультурно-оздоровительных комплекса от-
крытого типа и спортивных площадок. Среди наиболее 
крупных объектов – спорткомплекс имени 200-летия Се-
вастополя, «Дом самбо», ФОКи с бассейном в Инкермане, 
с универсальным игровым залом в Каче. Этот перечень 
можно продолжать ещё и ещё. 

Отдельно отмечу те грандиозные объекты, которые у 
нас вот-вот появятся: уникальный историко-археологи-
ческий парк «Херсонес Таврический». Уже построены дет-
ская школа искусств и филиал «Артека» — детский центр 
«Корсунь». Скоро рядом с ними появятся музеи Антич-
ности, Византии, Христианства, Крыма и Новороссии, а 
также храм-парк и амфитеатр. На мысе Хрустальном по 
поручению Президента строят грандиозный культурный 
кластер, аналогов которому нет в России: в центре горо-

да появятся академия хореографии, 
театр оперы и балета и российская 
галерея искусств. Здесь же будут 
музейно-мемориальный комплекс и 
большой парк. 

Севастополь развивается и как 
туристический центр, и, в первую 
очередь, как центр патриотического 
туризма. Это, на мой взгляд, очень 
важно. 

Вы спрашивали, чем Севастополь 
может гордится. Вот этим всем, что 
я перечислил, но главное тем, что 
русский город развивается в составе 
России.

– Вы упомянули про патриотическую направлен-
ность. Расскажите подробнее, что делается в этом 
направлении? 

– Президент в одном из своих выступлений назвал 
Севастополь патриотической столицей России. Это так и 
есть. 

Думаю, что не обману, если скажу, что патриотизм у се-
вастопольцев в крови. Верность долгу и стране передает-
ся в Севастополе из поколения в поколение.

Чувство любви к Родине, трепетное отношение к род-
ному городу прививаются с детства.

Уже долгие годы у нас ведётся работа по патриотиче-
скому воспитанию среди детей и молодёжи. Ещё в украин-
ский период в наших школах шли уроки по Севастополе-
ведению, дети изучали историю, традиции нашей малой 
Родины, в городе проходили патриотические акции – «По-
вяжи Георгиевскую ленточку», «Севастопольский ритуал», 
другие, участниками которых были севастопольцы разных 
возрастов. В нашем городе сохранились исторические 
традиции, которым уже много лет.

Одна из них Пост № 1 у Мемориала  героической обо-
роны Севастополя 1941-1942 гг.. Пост был открыт 9 мая 
1973 года. С тех пор «Вахта памяти» у Вечного огня не пре-
рывалась. Для наших школьников большая честь и гор-
дость нести вахту на Посту № 1.  Стать постовцем могут 
только лучшие из лучших. За более чем полвека «Вахту 
памяти» несли около 75 тысяч старшеклассников и я в том 
числе. Кстати эта традиция закреплена в нашем Уставе, 
которому в этом году также исполнилось 10 лет.

С возвращением в Россию работа по патриотическо-
му воспитанию, развитию патриотического туризма ещё 
больше активизировалась.  

С 2014 года в Городе-Герое побывали в целях позна-
вательного, исторического, оздоровительного туризма 
более 4,3 миллиона человек. Кроме того, Севастополь 
посетили более 13 миллионов экскурсантов – это те, кто 
целенаправленно приехал, чтобы побывать в музеях, 
прикоснуться к истории города, ознакомиться с нашими 
традициями, уникальной природой. Ежегодно музеи и ме-
мориальные комплексы Севастополя посещает более 2 
миллионов человек. 

– Возвращаясь к достижениям за десятилетний 
период, расскажите о работе севастопольского пар-
ламента. Ведь в 2014-ом законодательную базу при-
шлось создавать с нуля? 

– Действительно, за эти годы проделана огромная ра-
бота по интеграции Севастополя в правовое и экономиче-
ское пространство России. Принято и действует множе-

ство региональных законодательных актов.
В целом в рамках формирования законодательной 

базы нового субъекта Российской Федерации севасто-
польский парламент принял 803 закона города Севасто-
поля, из них 270 – базовых.

Ключевое внимание при формировании законода-
тельства нашего региона уделялось таким сферам, как 
конституционный строй, основы государственного управ-
ления, финансы и, конечно же, социальное обеспечение и 
социальное страхование.

 Мы всегда старались оперативно реагировать на вы-
зовы времени. Например, парламент Севастополя –  пер-
вый законодательный орган в стране, который принял 
меры поддержки для предпринимателей во время панде-
мии.

Отдельно отмечу, что за 10 лет было утверждено боль-
шое количество мер в отношении особых категорий граж-
дан. Сюда входят и жители осажденного Севастополя, и 
многодетные семьи, и дети- сироты, а в последние годы 
и участники СВО.  Скажу, что только в закон в отношении 
бойцов и гражданских лиц, участвующих в спецоперации, 
а также членов их семей дважды вносились изменения 
– мы увеличивали перечень категорий лиц, расширяли 
меры их поддержки.

В процессе интеграции необходимо было обеспечи-
вать соответствие принимаемых законов Севастополя 
нормам федерального законодательства. При этом при-
ходилось учитывать специфику города в вопросах его 
исторического развития, территориального устройства, 
состава населения, природных ресурсов, культурной сре-
ды и исторического наследия, общественного сознания 
жителей.

При полной поддержке федерального центра была 
сформирована правовая база, позволившая Севастополю 
стать полноценным субъектом Российской Федерации, а 
также реализовывать масштабные проекты, создавать 
комфортные условия для жизни севастопольцев.

– Сейчас, когда идёт СВО, Севастополь часто ока-
зывается под ударом врага. Как горожане справля-
ются с этими вызовами?

– Севастопольцы – люди крепкие, терпеливые, зака-
лённые испытаниями. 

Безусловно, угрозы ракетных атак реальны. В горо-
де время от времени звучат сирены, люди спускаются в 
укрытия, но никто не унывает – более того, мы поём «Ле-
гендарный Севастополь» – гимн нашего Города-Героя. Вот 
это лучше всяких слов говорит о настроении севастополь-
цев. Мы верим, что правда за нами, верим в нашу Победу 
и прилагаем максимум усилий для этого каждый на своем 
месте.

в феврале-марте 2014 года в севастополе 
произошли соБытия в Корне изменившие судьБу 
города-героя, всего Крыма, россии, повлиявшие 
на Ход мировой политиКи. руссКая весна – 
таК называли эти соБытия. итогом иХ стало 
возвращение севастополя и Крыма в россию. в 
этом году исполнилось 10 лет руссКой весне, 10 
лет, КаК севастопольцы и Крымчане вновь оБрели 
родину. о том, КаК за это время изменился город 
федерального значения севастополь рассКазал 
председатель заКонодательного соБрания города 
севастополя владимир немцев.



Голос реГионоВ. ростоВская область.

оао «цимлянсКое дрсу». 
веКтор развития – модернизация
в этом году самый восточный район ростовсКой 
оБласти  – цимлянсКий – отмечает свое 100-летие. 
развитие территории  напрямую связано с  наличием 
КачественныХ дорог, современной инфраструКтуры.  
среди градооБразующиХ предприятий, Которые аКтивно 
раБотают и успешно выполняют поставленные задачи, 
– оао «цимлянсКое дрсу». предшественниК предприятия 
– дорожно-эКсплуатационный участоК № 14 – Был 
организован в 1961 году и   несКольКо раз  проХодил  
реорганизацию и менял  наименование, а с 2006 года  
стал  называться  оао «цимлянсКое дрсу». генеральным 
диреКтором Компании  является оБладатель звания 
«лучший дорожниК дона», другиХ правительственныХ 
наград  игорь евгеньевич жовницКий.

– Сегодня в  управлении по штатному расписанию 
трудится  55 человек – это  дорожные рабочие, меха-
низаторы, машинисты специальной техники, водители 
комбинированных дорожных машин и других автомоби-
лей, – отметил Игорь Евгеньевич. – Ростовская область 
в числе других регионов Юга России с 2019 года активно 
участвует в реализации нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные дороги» и отмечена в числе лучших регионов  
России. Наше предприятие,  участвуя в данном проекте,  
в течение последних трех лет  выполнило ремонт не-
скольких участков автомобильных дорог регионального 
и межмуниципального значения. В частности, можно 
отметить такие объекты как мостовой переход общего 
пользования регионального значения через реку Дон 
на автодороге «Морозовск – Цимлянск – Волгодонск» 
протяженностью 7 км, ремонт участка автомобильной 
дороги общего пользования регионального значения 
«Ростов-на-Дону (от магистрали «М-4 Дон») – Семика-
ракорск – Волгодонск» протяженностью 1,5 км. Кроме 
этого, предприятием постоянно ведутся работы по со-
держанию автомобильных дорог Цимлянского и Волго-
донского районов, а также по проведению ремонта вну-
тригородских дорог Цимлянска и  Волгодонска.

Одна из целей указанного нацпроекта – использова-

ние новых технологий, материалов и технических реше-
ний в автодорожной отрасли. В период с 2021 по 2023 
год предприятие приобрело два дорожных катка и одну 
комбинированную дорожную машину. Для того чтобы 
выпускаемые асфальтобетонные смеси соответство-
вали требованиям новых государственных стандартов,   
проводится модернизация асфальтобетонного завода. 
Предпринимаемые меры  позволят автоматизировать 
процесс изготовления  смесей и увеличить производи-
тельность труда на заводе.

– У нас профессиональный, стабильно работающий 
коллектив, – продолжает руководитель, – но в настоя-
щее время дорожная отрасль испытывает «кадровый 
голод», не хватает некоторых специалистов и у нас.  К 
сожалению, молодежь практически не приходит в эту 
сферу деятельности. Для работы в нашей отрасли наря-
ду с профессионализмом  необходимо умение  слаженно 
трудиться, работать в команде, быть организованным и 
ответственным. Большую роль в приобретении профес-
сиональных навыков играет успешно функционирую щая 
на предприятии система наставничества. 

 С весны 2022 года предприятие на постоянной осно-
ве помогает в реализации мобилизационных задач СВО, 
перечисляя денежные средства в Ростовский фонд под-
держки и регионального сотрудничества и развития. За 
это время перечислено около 700 тысяч рублей.  Кроме 
того, ДРСУ принимает участие в сборе гуманитарной по-
мощи для военнослужащих СВО, помогает в решении 
социальных вопросов жителей своего района… 

 ДРСУ живет и развивается, качественно и своевре-
менно выполняя заказы, активно  увеличивает объемы 
работ за счет электронных аукционов и поисков новых 
заказчиков. В 2024 году уже заключены новые контрак-
ты и они успешно реализуются. А это значит, что можно 
думать о  повышении заработной  платы  сотрудников, 
укреплении  материально-технической базы и, следова-
тельно,   дальнейшем развитии компании.

Ирина Астапенко 

вестник  юрпа

32  | 1 (61) январь-май 2024 г. | | 1 (61) январь-май 2024 г. |  33  

вестник  юрпа

Голос реГионоВ. ростоВская область.

30 лет заКонодательному 
соБранию ростовсКой оБласти
12 апреля донсКой парламент отметил свой 
30-летний юБилей. за прошедшие три десятилетия 
сменились шесть созывов, Каждый из КоторыХ 
внес свой вКлад в принятие заКонов, ставшиХ 
Базой успешного развития ростовсКой оБласти.

Перед депутатами первого созыва (1994-1998) стояли 
задачи создания фундаментальной базы областного зако-
нодательства. Это нашло отражение в принятии Устава Рос-
товской области, Областных законов «О Гимне Ростовской 
области, «О Флаге Ростовской области» «О Гербе Ростовской 
области», «О статусе депутата Законодательного Собрания 
Ростовской области, «О местном самоуправлении в Ростов-
ской области» и других.

Также была налажена качественная подготовка бюдже-
та области, активно формировалось областное аграрное и 
промышленное законодательство. Половина депутатов из 
первого созыва были работниками исполнительной власти — 
министры, заместители губернатора, главы администраций 
районов и городов. Строгое разделение властей появилось 
только со второго созыва.

Для депутатов второго созыва (1998-2003) приоритет-
ными стали задачи формирования качественно новой нор-
мативной базы в сфере социальной политики и экономики. 
По инициативе донских депутатов в 2001 году образована 
Южно-Российская Парламентская Ассоциация (ЮРПА), в 
которую вошли представительные органы власти субъектов 
Южного федерального округа.

Работа донского парламента третьего созыва (2003-
2008) пришлась на период гармонизации регионального за-
конодательства с федеральным. За областными органами 
власти в это время был закреплен значительный объем пуб-
личных обязательств, ранее исполнявшихся либо на феде-
ральном, либо на муниципальном уровнях. Это потребовало 
принятия десятков новых областных законов и повлекло су-
щественное усиление роли регионального законодательства 
в социальной сфере. В период работы III созыва был образо-
ван Молодежный парламент при Законодательном Собрании 
Ростовской области. Региональная молодежь получила пра-
во принимать участие в обсуждении проектов областных за-
конов и вырабатывать рекомендации, адресованные органам 
государственной власти и местного самоуправления.

Законодательное Собрание четвертого созыва (2008 
– 2013) начало свою деятельность в разгар финансово-эко-
номического кризиса. Одной из особенностей работы де-
путатов стало то, что впервые за всю историю областной 
представительной власти был проведен мониторинг эффек-
тивности принимаемых законов, который приобрел форму 
доклада «О нормотворческой деятельности Законодательно-
го Собрания Ростовской области четвертого созыва». В этот 
период парламентарии особое внимание уделяли вопросам 
эффективной реализации инвестиционной политики в регио-
не, социальной защищенности граждан, молодежной поли-
тики, взаимодействия с общественными организациями. В 
четвертом созыве был сформирован целый пакет областных 
законов по охране здоровья, защите детства и поддержки се-
мьи на Дону.

Во время работы пятого созыва (2013 – 2018) Законода-
тельного Собрания сформировалась схема работы, получив-
шая название «депутатский треугольник». Она заключается 
в создании системы взаимодействия между муниципальны-
ми и региональными депутатами, а также представителями 
Рос товской области в Федеральном собрании. Практически 
сразу «депутатский треугольник» продемонстрировал свою 
эффективность как средство продвижения разработанных в 
регионе законодательных инициатив на федеральный уро-
вень.

Особенностью всего периода законотворческой деятель-
ности Законодательного Собрания Ростовской области ше-
стого созыва (2018 – 2023) стала необходимость отвечать на 
глобальные изменения в мире. Это отразилось в решениях, 
принятых в разгар пандемии новой коронавирусной инфек-
ции, в помощи донской экономике на фоне санкций, в новых 
и очень значительных мерах поддержки семей с детьми, ин-
валидов, молодежи, участников СВО и членов их семей.

В сентябре 2023 года состоялись выборы седьмого созы-
ва Донского парламента. Его председателем вновь переиз-
бран Александр Ищенко.

Отличительной чертой нового созыва стало значительное 
увеличение представительства партии «Единая Россия». Из 
60 мандатов единороссы получили 54. Вместе с фракциями 
КПРФ, ЛДПР и представителем от «Справедливой России» 
седьмой созыв продолжает работать над достижением глав-
ной цели – последовательного улучшения качества жизни в 
Ростовской области.
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ВОЛГОГРАД

РОСТОВ-НА-ДОНУ

ЭЛИСТА

АСТРАХАНЬ

СТАВРОПОЛЬ

КРАСНОДАР

МАЙКОП

ЧЕРКЕССК

НАЛЬЧИК

МАГАС

МАХАЧКАЛА

ГРОЗНЫЙ

АДЫГЕЯ

КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕСИЯ

ВЛАДИКАВКАЗ

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ

ИНГУШЕТИЯ

АСТРАХАНСКАЯ
ОБЛАСТЬ

РОСТОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ВОЛГОГРАДСКАЯ
ОБЛАСТЬ

КАЛМЫКИЯ

СТАВРОПОЛЬСКИЙ
КРАЙ

КРАСНОДАРСКИЙ
КРАЙ

ДАГЕСТАН

ЧЕЧЕНСКАЯ
РЕСПУБЛИКА

ПЯТИГОРСК

СИМФЕРОПОЛЬ

РЕСПУБЛИКА 
КРЫМ

СЕВАСТОПОЛЬ

ЮЖНЫЙ
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 

ОКРУГ

СЕВЕРО-
КАВКАЗСКИЙ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
ОКРУГ

ЮЖНО-РОССИЙСКАЯ 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 

АССОЦИАЦИЯ

Â Þ
ÐÏÀ âõîäÿò âñå 13 çàêîíîäàòåëüíûõ 

(ïðåäñòàâèòåëüíûõ) î
ðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé 

âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè, ð

àñ-

ïîëîæåííûõ â Þ
æíîì ô

åäåðàëüíîì îêðóãå, à
 â 

êà÷åñòâå àññîöèèðîâàííîãî ÷ëåíà – Ïàðëàìåíò 

Ðåñïóáëèêè Àáõàçèÿ. 

Îðãàíàìè ïàðëàìåíòñêîé 

àññîöèàöèè ÿâëÿþòñÿ: 

• êîíôåðåíöèÿ; 

• ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• ïðåäñåäàòåëü ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• êîìèòåòû ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè. 

Âûñøèì îðãàíîì ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè ÿâëÿåòñÿ êîíôåðåíöèÿ. Â
 2001-2008 

ãîäàõ ïðîâåäåíî äåñÿòü êîíôåðåíöèé Þ
ÐÏÀ 

(I ê
îíôåðåíöèÿ ñîñòîÿëàñü 21 èþíÿ 2001 ãîäà 

â ã. 
Ðîñòîâå-íà-Äîíó, í

à íåé áûëè ïðèíÿòû 

ó÷ðåäèòåëüíûå äîêóìåíòû Þ
ÐÏÀ). 

Îðãàíèçàöèþ äåÿòåëüíîñòè Þ
ÐÏÀ îñó-

ùåñòâëÿåò ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè, 

ñîñòîÿùèé èç ðóêîâîäèòåëåé ïàðëàìåíòñêèõ 

äåëåãàöèé. 

Ïðåäñåäàòåëü Þ
ÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ïî äîëæíî-

ñòè ïðåäñåäàòåëåì Ñîâåòà ïàðëàìåíòñêîé àñ-

ñîöèàöèè, î
ñóùåñòâëÿåò òåêóùåå ðóêîâîäñòâî 

ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèåé, ê
îîðäèíèðóåò 

ðàáîòó åå îðãàíîâ, â
åäåò çàñåäàíèÿ êîíôåðåí-

öèè è îáåñïå÷èâàåò èõ ïðîâåäåíèå. 

Ïðåäñåäàòåëüñòâî â ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì îñóùåñòâëÿ-

þò ïðåäñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ – 

÷ëåíîâ Þ
ÐÏÀ â àëôàâèòíîì ïîðÿäêå, è

ñõîäÿ èç 

íàèìåíîâàíèÿ ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ô
åäåðà-

öèè, í
åçàâèñèìî îò êîíñòèòóöèîííî-ïðàâîâîãî 

ñòàòóñà ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè. 

Ñ 2001 ãîäà ïàðëàìåíòñêóþ àññîöèàöèþ âîçãëàâëÿëè ïðåä-

ñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ (ï
ðåäñòàâèòåëüíûõ) î

ðãàíîâ – ÷ëå-

íîâ Þ
ÐÏÀ (â

 ïîðÿäêå èçáðàíèÿ): Ð
îñòîâñêîé îáëàñòè, À

ñòðàõàí-

ñêîé îáëàñòè, Â
îëãîãðàäñêîé îáëàñòè, Ð

åñïóáëèêè Äàãåñòàí. Â
 

íàñòîÿùåå âðåìÿ â Þ
ÐÏÀ ïðåäñåäàòåëüñòâóåò Ãîñóäàðñòâåííûé 

Ñîâåò-Õàñý Ðåñïóáëèêè Àäûãåÿ. 

Äëÿ îñóùåñòâëåíèÿ ïîëíîìî÷èé Þ
ÐÏÀ 

îáðàçîâàíû êîìèòåòû: 

1) ï
î âîïðîñàì çàêîíîäàòåëüñòâà, ãîñóäàðñòâåííîãî ñòðîè-

òåëüñòâà è ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ; 

2) ï
î ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêå è áþäæåòíûì âîïðîñàì; 

3) ï
î âîïðîñàì ïðîìûøëåííîãî ðàçâèòèÿ; 

4) ï
î ñîöèàëüíîé ïîëèòèêå, í

àóêå, ê
óëüòóðå è îáðàçîâàíèþ; 

5) ï
î àãðàðíûì âîïðîñàì è ïðèðîäîïîëüçîâàíèþ; 

6) ï
î ìåæíàöèîíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ìåæïàðëàìåíòñêèì 

ñâÿçÿì. 

Þæíî-Ðîññèéñêàÿ ïàðëàìåíòñêàÿ àññîöèàöèÿ ïðèíèìàåò 

ðåøåíèÿ, ð
åçîëþöèè, ð

åêîìåíäàöèè, è
ìåþùèå êîíñóëüòàòèâ-

íûé õàðàêòåð. 

     
 

     
 Ïî èíèöèàòèâå Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîñòîâñêîé 

îáëàñòè ïðè Þ
æíî-Ðîññèéñêîé ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè 

ñîçäàí ñîâåò ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé Þ
æíîãî ô

åäåðàëüíîãî 

îêðóãà. 

     
 Öåëè ñîçäàíèÿ ñîâåòà – ñîäåéñòâèå äåÿòåëüíîñòè çà-

êîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ îêðóãà â îáëàñòè çàêîíîäàòåëüíîãî 

ðåãóëèðîâàíèÿ ïðàâ è çàêîííûõ èíòåðåñîâ ìîëîäåæè, è
çó÷åíèå 

ïðîáëåì ìîëîäåæè è ïîäãîòîâêà ðåêîìåíäàöèé ïî èõ ðåøå-

íèþ. 

     
 Ñîâåò îáðàçóåòñÿ íà äîáðîâîëüíîé îñíîâå èç ÷èñëà äå-

ïóòàòîâ çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ è äåïó-

òàòîâ ïðåäñòàâèòåëüíûõ îðãàíîâ ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ â 

âîçðàñòå äî 35 ëåò â êîëè÷åñòâå íå áîëåå ïÿòè ÷åëîâåê, à
 òàêæå 

÷ëåíîâ ìîëîäåæíûõ îáùåñòâåííûõ îðãàíîâ ïðè çàêîíîäàòåëü-

íûõ îðãàíàõ ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þ
æíîì ô

åäåðàëüíîì îêðóãå. 

     
 2-3 íîÿáðÿ 2006 ãîäà â ã. 

Ðîñòîâå-íà-Äîíó ïðîøëî 

ïåðâîå çàñåäàíèå ñîâåòà ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé, â
 êîòîðîì 

ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü Ïðåçèäåíòà Ðîñ-

ñèéñêîé Ô
åäåðàöèè â Þ

æíîì ô
åäåðàëüíîì îêðóãå, ä

åïóòàòû 

Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû Ô
åäåðàëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, ä
åïóòàòû çàêîíîäàòåëüíûõ (ï

ðåäñòàâèòåëüíûõ) 

îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þ
æíîì ô

åäå-

ðàëüíîì îêðóãå, ð
óêîâîäèòåëè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ ìîëî-

äåæíûõ ïàðëàìåíòîâ. Ï
åðâûì ïðåäñåäàòåëåì ñîâåòà ìîëîäûõ 

çàêîíîäàòåëåé èçáðàí äåïóòàò Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè Ë.À. Ø
àôèðîâ.

ÞÐÏÀ – ýòî ôîðìà ðåãèîíàëüíîé è ìåæðåãèîíàëüíîé 

èíòåãðàöèè, ô
îðìèðîâàíèÿ åäèíîé ïðàâîâîé îñíîâû 

äëÿ ðåàëèçàöèè ïîëèòèêè ãî
ñóäàðñòâà âî âñåõ ñôåðàõ 

ðîññèéñêîãî îáùåñòâà è îáåñïå÷åíèÿ êîíñòèòóöèîííîé 

áåçîïàñíîñòè íà Þ
ãå Ðîññèè. 

     
 Äîãîâîð îá îáðàçîâàíèè Þ

æíî-Ðîññèéñêîé ïàðëà-

ìåíòñêîé àññîöèàöèè áûë ïîäïèñàí 25 àïðåëÿ 2001 ãî
äà 

â Ðîñòîâå-íà-Äîíó. È
íèöèàòîðîì ñîçäàíèÿ Þ

ÐÏÀ ñòàëî 

Çàêîíîäàòåëüíîå Ñîáðàíèå Ðîñòîâñêîé îáëàñòè. 

     
 Â ñîîòâåòñòâèè ñ äîãîâîðîì ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì 

ÞÐÏÀ ñòàë Ïðåäñåäàòåëü Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè À.Â. Ï
îïîâ. 

 Þ
ÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ñàìîñòîÿòåëüíîé, ñ

à-

ìîóïðàâëÿåìîé, ä
îáðîâîëüíîé îðãàíèçàöèåé 

çàêîíîäàòåëüíûõ (ï
ðåäñòàâèòåëüíûõ) î

ðãàíîâ 

ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, í
àõîäÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þ

æíîãî 

ôåäåðàëüíîãî îêðóãà. 

Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì Þ
ÐÏÀ 

ïðèçâàíà ðåøàòü ñëåäóþùèå çàäà÷è: 

• ñîäåéñòâèå ðàçâèòèþ ïðàâîâîãî ãîñóäàð-

ñòâà, ä
åìîêðàòèè è ðîññèéñêîãî ïàðëàìåí-

òàðèçìà; 

• âûðàáîòêà ñîãëàñîâàííîãî ïîäõîäà ê ïðî-

âåäåíèþ ïîëèòè÷åñêèõ, ý
êîíîìè÷åñêèõ è 

ñîöèàëüíûõ ðåôîðì; 

• ñîäåéñòâèå îáåñïå÷åíèþ ïîëèòè÷åñêîé 

ñòàáèëüíîñòè â îáùåñòâå; 

• ðàçâèòèå óâàæèòåëüíîãî îòíîøåíèÿ ê íàöè-

îíàëüíûì èíòåðåñàì, ñ
îõðàíåíèþ ýòíè÷å-

ñêîé, ê
óëüòóðíîé è ÿçûêîâîé ñàìîáûòíîñòè 

è òðàäèöèé íàðîäîâ, ê
îòîðûå ïðîæèâàþò 

â ñóáúåêòàõ Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè, í

àõî-

äÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þ
æíîãî ô

åäåðàëüíîãî 

îêðóãà è äðóãèå. 

Журнал «ВЕСТНИК ЮРПА» 
издается под патронажем 
Южно-Российской 
Парламентской Ассоциации. 
Его главная цель – 
создание единого 
информационного пространства 
законодательной власти 
Южного федерального округа,
Северо-Кавказского 
федерального округа. 
Главная задача – содействие 
парламентариям регионов 
в обмене мнениями 
и наработанным опытом, 
создание эффективной обратной 
связи избиратель – депутат, 
а также информирование 
общественности округов 
о законотворческой деятельности 
народных избранников, 
возникающих на этом пути
проблемах и выработанных 
способах их решения

ОБЛАСТЬ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ЖУРНАЛА – 

приемные депутатов, предприятия малого 
и среднего бизнеса, центры занятости, 
центры социальной защиты населения, 
органы законодательной и исполнительной 
власти ЮФО, СКФО, ГД РФ, Совет 
Федерации, Аппарат Правительства РФ, 
Аппарат Президента РФ.

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ПАРЛАМЕНТЫ 
ЮГА

вестник  юрпа
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вестник  юрпа

Б
олее 400 участников 

VIII Конгресса народов 

России из 64 регионов 

страны, прошедшего в 

рамках Ассамблеи на-

родов России во Всероссийском 

выставочном центре под предсе-

дательством Рамазана Абдулати-

пова, представляли Администра-

цию Президента РФ, Федеральное 

Собрание РФ, региональные ор-

ганы власти, общественные, вете-

ранские и молодежные организа-

ции, науку, культуру, искусство. 

Выступая на пленарном засе-

дании конгресса, спикер чечен-

ского парламента Дукуваха Абду-

рахманов отметил, что Чеченская 

Республика и ее руководство под-

держивают проведение подобных 

мероприятий, направленных на 

сближение народов России. Это 

не дежурная фраза и не дань моде: 

постперестроечные времена лег-

ли бременем тяжелых испытаний 

на многие народы, населяющие 

российский Кавказ – особенно 

на вайнахов (чеченцы и ингуши), 

осетин и на многонациональный 

Дагестан. 

Именно многострадальную зем-

лю Кавказа международный тер-

роризм в начале 90-х гг. прошло-

го века избрал плацдармом для 

войны с Россией, и последствия 

этой войны до сих пор не изжиты.  

Об этом, в частности, 14 июня го-

ворил Президент России Дмитрий 

Медведев, посетивший Чеченскую 

Республику: «Я не так часто про-

вожу совещания, посвящённые 

развитию одного субъекта Феде-

рации, но с учётом того, что Че-

ченская Республика очень многое 

перенесла, в этом есть смысл… 

Война с бандитами не прекраща-

ется, она идёт, по сути, в регуляр-

ном, системном режиме».

Предпосылок для возникнове-

ния и расцвета воинственных се-

паратистских настроений именно 

на Кавказе можно назвать множе-

ство, начиная с событий Кавказ-

ской войны XIX в. и Гражданской 

войны. Но самые свежие «рубцы» 

на теле вайнахского народа появи-

лись в годы советской власти. Это, 

безусловно, депортация чеченцев, 

ингушей, карачаевцев, которую 

сложно охарактеризовать иначе, 

как попытку не только физического 

истребления целых народов, но и 

стремление стереть с лица земли 

их историческую память, истори-

ческие корни, возможность само-

идентификации.

Ту же цель, в общем, преследо-

вало и отношение советского руко-

водства к героям-воинам Великой 

Отечественной войны, представ-

ляющим горские народы. Поэтому, 

говоря о вкладе Советского Союза 

ВАЙНАХИ – 

ПОЛНОЦЕННЫЙ 

НАРОД РОССИИ

На VIII Конгрессе народов России, прошедшем в Москве в 

конце апреля, активное участие принял Председатель Парла-

мента ЧР Дукуваха Абдурахманов. Тема Конгресса – «Дружба 

народов – источник великой Победы» – близка не только каж-

дому чеченцу или ингушу, но и представителю любого народа. 

В стремительно возрождающейся республике, территория 

которой на протяжении двух последних десятилетий была 

форпостом борьбы с международным терроризмом, отноше-

ние к великой Победе особое. Дукуваха Баштаевич сказал о 

многом, что беспокоит народы Кавказа, и кое-что – не менее 

значимое – прозвучало в его выступлении «между строк»…

АКТуАльНО

ЮЖНО-РОССИЙСКАЯ 
ПАРЛАМЕНТСКАЯ 

АССОЦИАЦИЯ

Â ÞÐÏÀ âõîäÿò âñå 13 çàêîíîäàòåëüíûõ 

(ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé 

âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè, ðàñ-

ïîëîæåííûõ â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå, à â 

êà÷åñòâå àññîöèèðîâàííîãî ÷ëåíà – Ïàðëàìåíò 

Ðåñïóáëèêè Àáõàçèÿ. Îðãàíàìè ïàðëàìåíòñêîé 

àññîöèàöèè ÿâëÿþòñÿ: 

• êîíôåðåíöèÿ; 
• ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• ïðåäñåäàòåëü ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• êîìèòåòû ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè. 

Âûñøèì îðãàíîì ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè ÿâëÿåòñÿ êîíôåðåíöèÿ. Â 2001-2008 

ãîäàõ ïðîâåäåíî äåñÿòü êîíôåðåíöèé ÞÐÏÀ 

(I êîíôåðåíöèÿ ñîñòîÿëàñü 21 èþíÿ 2001 ãîäà 

â ã. Ðîñòîâå-íà-Äîíó, íà íåé áûëè ïðèíÿòû 

ó÷ðåäèòåëüíûå äîêóìåíòû ÞÐÏÀ). 

Îðãàíèçàöèþ äåÿòåëüíîñòè ÞÐÏÀ îñó-

ùåñòâëÿåò ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè, 

ñîñòîÿùèé èç ðóêîâîäèòåëåé ïàðëàìåíòñêèõ 

äåëåãàöèé. Ïðåäñåäàòåëü ÞÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ïî äîëæíî-

ñòè ïðåäñåäàòåëåì Ñîâåòà ïàðëàìåíòñêîé àñ-

ñîöèàöèè, îñóùåñòâëÿåò òåêóùåå ðóêîâîäñòâî 

ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèåé, êîîðäèíèðóåò 

ðàáîòó åå îðãàíîâ, âåäåò çàñåäàíèÿ êîíôåðåí-

öèè è îáåñïå÷èâàåò èõ ïðîâåäåíèå. 

Ïðåäñåäàòåëüñòâî â ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì îñóùåñòâëÿ-

þò ïðåäñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ – 

÷ëåíîâ ÞÐÏÀ â àëôàâèòíîì ïîðÿäêå, èñõîäÿ èç 

íàèìåíîâàíèÿ ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-

öèè, íåçàâèñèìî îò êîíñòèòóöèîííî-ïðàâîâîãî 

ñòàòóñà ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè. 

Ñ 2001 ãîäà ïàðëàìåíòñêóþ àññîöèàöèþ âîçãëàâëÿëè ïðåä-

ñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ – ÷ëå-

íîâ ÞÐÏÀ (â ïîðÿäêå èçáðàíèÿ): Ðîñòîâñêîé îáëàñòè, Àñòðàõàí-

ñêîé îáëàñòè, Âîëãîãðàäñêîé îáëàñòè, Ðåñïóáëèêè Äàãåñòàí. Â 

íàñòîÿùåå âðåìÿ â ÞÐÏÀ ïðåäñåäàòåëüñòâóåò Ãîñóäàðñòâåííûé 

Ñîâåò-Õàñý Ðåñïóáëèêè Àäûãåÿ. 

Äëÿ îñóùåñòâëåíèÿ ïîëíîìî÷èé ÞÐÏÀ 

îáðàçîâàíû êîìèòåòû: 

1) ïî âîïðîñàì çàêîíîäàòåëüñòâà, ãîñóäàðñòâåííîãî ñòðîè-

òåëüñòâà è ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ; 

2) ïî ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêå è áþäæåòíûì âîïðîñàì; 

3) ïî âîïðîñàì ïðîìûøëåííîãî ðàçâèòèÿ; 

4) ïî ñîöèàëüíîé ïîëèòèêå, íàóêå, êóëüòóðå è îáðàçîâàíèþ; 

5) ïî àãðàðíûì âîïðîñàì è ïðèðîäîïîëüçîâàíèþ; 

6) ïî ìåæíàöèîíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ìåæïàðëàìåíòñêèì 

ñâÿçÿì. 
Þæíî-Ðîññèéñêàÿ ïàðëàìåíòñêàÿ àññîöèàöèÿ ïðèíèìàåò 

ðåøåíèÿ, ðåçîëþöèè, ðåêîìåíäàöèè, èìåþùèå êîíñóëüòàòèâ-

íûé õàðàêòåð.       
      Ïî èíèöèàòèâå Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîñòîâñêîé 

îáëàñòè ïðè Þæíî-Ðîññèéñêîé ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè 

ñîçäàí ñîâåò ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé Þæíîãî ôåäåðàëüíîãî 

îêðóãà. 
      Öåëè ñîçäàíèÿ ñîâåòà – ñîäåéñòâèå äåÿòåëüíîñòè çà-

êîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ îêðóãà â îáëàñòè çàêîíîäàòåëüíîãî 

ðåãóëèðîâàíèÿ ïðàâ è çàêîííûõ èíòåðåñîâ ìîëîäåæè, èçó÷åíèå 

ïðîáëåì ìîëîäåæè è ïîäãîòîâêà ðåêîìåíäàöèé ïî èõ ðåøå-

íèþ. 
      Ñîâåò îáðàçóåòñÿ íà äîáðîâîëüíîé îñíîâå èç ÷èñëà äå-

ïóòàòîâ çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ è äåïó-

òàòîâ ïðåäñòàâèòåëüíûõ îðãàíîâ ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ â 

âîçðàñòå äî 35 ëåò â êîëè÷åñòâå íå áîëåå ïÿòè ÷åëîâåê, à òàêæå 

÷ëåíîâ ìîëîäåæíûõ îáùåñòâåííûõ îðãàíîâ ïðè çàêîíîäàòåëü-

íûõ îðãàíàõ ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå. 

      2-3 íîÿáðÿ 2006 ãîäà â ã. Ðîñòîâå-íà-Äîíó ïðîøëî 

ïåðâîå çàñåäàíèå ñîâåòà ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé, â êîòîðîì 

ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü Ïðåçèäåíòà Ðîñ-

ñèéñêîé Ôåäåðàöèè â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå, äåïóòàòû 

Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû Ôåäåðàëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, äåïóòàòû çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) 

îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þæíîì ôåäå-

ðàëüíîì îêðóãå, ðóêîâîäèòåëè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ ìîëî-

äåæíûõ ïàðëàìåíòîâ. Ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì ñîâåòà ìîëîäûõ 

çàêîíîäàòåëåé èçáðàí äåïóòàò Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè Ë.À. Øàôèðîâ.

ÞÐÏÀ – ýòî ôîðìà ðåãèîíàëüíîé è ìåæðåãèîíàëüíîé 

èíòåãðàöèè, ôîðìèðîâàíèÿ åäèíîé ïðàâîâîé îñíîâû 

äëÿ ðåàëèçàöèè ïîëèòèêè ãîñóäàðñòâà âî âñåõ ñôåðàõ 

ðîññèéñêîãî îáùåñòâà è îáåñïå÷åíèÿ êîíñòèòóöèîííîé 

áåçîïàñíîñòè íà Þãå Ðîññèè. 

      Äîãîâîð îá îáðàçîâàíèè Þæíî-Ðîññèéñêîé ïàðëà-

ìåíòñêîé àññîöèàöèè áûë ïîäïèñàí 25 àïðåëÿ 2001 ãîäà 

â Ðîñòîâå-íà-Äîíó. Èíèöèàòîðîì ñîçäàíèÿ ÞÐÏÀ ñòàëî 

Çàêîíîäàòåëüíîå Ñîáðàíèå Ðîñòîâñêîé îáëàñòè. 

      Â ñîîòâåòñòâèè ñ äîãîâîðîì ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì 

ÞÐÏÀ ñòàë Ïðåäñåäàòåëü Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè À.Â. Ïîïîâ. 

 ÞÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ñàìîñòîÿòåëüíîé, ñà-

ìîóïðàâëÿåìîé, äîáðîâîëüíîé îðãàíèçàöèåé 

çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ 

ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, íàõîäÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þæíîãî 

ôåäåðàëüíîãî îêðóãà. 
Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì ÞÐÏÀ 

ïðèçâàíà ðåøàòü ñëåäóþùèå çàäà÷è: 

• ñîäåéñòâèå ðàçâèòèþ ïðàâîâîãî ãîñóäàð-

ñòâà, äåìîêðàòèè è ðîññèéñêîãî ïàðëàìåí-

òàðèçìà; • âûðàáîòêà ñîãëàñîâàííîãî ïîäõîäà ê ïðî-

âåäåíèþ ïîëèòè÷åñêèõ, ýêîíîìè÷åñêèõ è 

ñîöèàëüíûõ ðåôîðì; 

• ñîäåéñòâèå îáåñïå÷åíèþ ïîëèòè÷åñêîé 

ñòàáèëüíîñòè â îáùåñòâå; 

• ðàçâèòèå óâàæèòåëüíîãî îòíîøåíèÿ ê íàöè-

îíàëüíûì èíòåðåñàì, ñîõðàíåíèþ ýòíè÷å-

ñêîé, êóëüòóðíîé è ÿçûêîâîé ñàìîáûòíîñòè 

è òðàäèöèé íàðîäîâ, êîòîðûå ïðîæèâàþò 

â ñóáúåêòàõ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè, íàõî-

äÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þæíîãî ôåäåðàëüíîãî 

îêðóãà è äðóãèå. 
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вестник  ю
рпа

молодежный парламент

типичным для бизнеса стало пред-

приятие численностью до 9 человек. 

С р
азвитием м

алого
 б

изнеса го
су-

дарства еС связывают возможность 

экономического
 подъема отсталых 

реги
онов и снижения напряженно-

сти в обществе. В
 последнее деся-

тилетие малый бизнес обеспечил 

создание около 80% рабочих мест в 

Западной европе и СШ
а.

основной показатель эффек-

тивности бизнес-и
нкубатора – ко-

Степень вовлечения м
олодежи 

в инновационную деятельность 

определит результаты и направле-

ние развития экономики области 

в будущем. поэтому уже сейчас 

необходимо активно привлекать 

к 
инновационному 

предприни-

мательству молодое поколение, 

организовать подготовку нового 

поколения инновационных менед-

жеров, 
способных 

эффективно 

работать в н
овой и

нновационной 

экономике и в совершенстве вла-

деющих ф
орсайтом. 

Областной бизнес-инкубатор поможет 

молодым предпринимателям на этапе становления

на начальном этапе становле-

ния молодого предпринимателя 

отсутствие опыта в организации 

производственного процесса, н
а-

лаживании связей с поставщика-

ми и потребителями продукции 

приводит к тому, ч
то большинство 

бизнес-проектов так и остаются 

не реализованными, 
а молодые 

люди теряют уверенность в своих 

деловых 
способностях. 

помочь 

им на этом этапе может област-

ной молодежный инновационный 

бизнес-инкубатор, к
оторый реша-

ет следующие задачи:

– помощь субъектам моло-

дежного инновационного пред-

принимательства в становлении 

и развитии б
изнеса путем предо-

ставления на льготных условиях 

сроком до 3 лет офисных помеще-

ний и оргтехники;

личество фирм, 
выпущенных за 

время существования, и количе-

ство новых рабочих м
ест, 

создан-

ных его фирмами-резидентами. 

Бизнес-инкубатор, как формиро-

вание, п
ризванное создать макси-

мально 
благоприятную 

атмос-

феру для развития предприятий 

на стадии становления бизнеса, 

решает для своих членов многие 

их проблемы, передавая им не-

обходимые знания и м
етодики для 

дальнейшего 
самостоятельного 

развития.

наибольшую пользу начинаю-

щим молодым предпринимателям в 

бизнес-и
нкубаторе принесет полная 

концентрация на предприниматель-

ских задачах, благо
даря привлече-

нию к выполнению обслуживающих 

функций 
профессиональных 

со-

трудников бизнес-и
нкубатора, тем 

самым снижая расходы на содержа-

ние ш
татных сотрудников. 

информационно-

аналитическое издание

ю
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астраханской области 

а.б.клыканов:

«наши законодательные возможности – 

для повышения качества жизни астраханцев»

сбалансированный 

рост: 

совет молодых 

депутатов

краснодарского края 

создает будущее кубани

итоги 43-й сессии 

донского парламента
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вестник  юрпа

молодежный парламент

типичным для бизнеса стало пред-

приятие численностью до 9 человек. 

С развитием малого бизнеса госу-

дарства еС связывают возможность 

экономического подъема отсталых 

регионов и снижения напряженно-

сти в обществе. В последнее деся-

тилетие малый бизнес обеспечил 

создание около 80% рабочих мест в 

Западной европе и СШа.
основной показатель эффек-

тивности бизнес-инкубатора – ко-

Степень вовлечения молодежи 

в инновационную деятельность 

определит результаты и направле-

ние развития экономики области 

в будущем. поэтому уже сейчас 

необходимо активно привлекать 

к инновационному предприни-

мательству молодое поколение, 

организовать подготовку нового 

поколения инновационных менед-

жеров, способных эффективно 

работать в новой инновационной 

экономике и в совершенстве вла-

деющих форсайтом. 

Областной бизнес-инкубатор поможет 

молодым предпринимателям на этапе становления
на начальном этапе становле-

ния молодого предпринимателя 

отсутствие опыта в организации 

производственного процесса, на-

лаживании связей с поставщика-

ми и потребителями продукции 

приводит к тому, что большинство 

бизнес-проектов так и остаются 

не реализованными, а молодые 

люди теряют уверенность в своих 

деловых способностях. помочь 

им на этом этапе может област-

ной молодежный инновационный 

бизнес-инкубатор, который реша-

ет следующие задачи:
– помощь субъектам моло-

дежного инновационного пред-

принимательства в становлении 

и развитии бизнеса путем предо-

ставления на льготных условиях 

сроком до 3 лет офисных помеще-

ний и оргтехники;

личество фирм, выпущенных за 

время существования, и количе-

ство новых рабочих мест, создан-

ных его фирмами-резидентами. 

Бизнес-инкубатор, как формиро-

вание, призванное создать макси-

мально благоприятную атмос-

феру для развития предприятий 

на стадии становления бизнеса, 

решает для своих членов многие 

их проблемы, передавая им не-

обходимые знания и методики для 

дальнейшего самостоятельного 

развития.
наибольшую пользу начинаю-

щим молодым предпринимателям в 

бизнес-инкубаторе принесет полная 

концентрация на предприниматель-

ских задачах, благодаря привлече-

нию к выполнению обслуживающих 

функций профессиональных со-

трудников бизнес-инкубатора, тем 

самым снижая расходы на содержа-

ние штатных сотрудников. 


